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Для Азербайджана и других государств 
Южного Кавказа Иран – очень важный  
южный сосед, с которым наша страна 
имеет одну из самых протяженных гра-
ниц. Это важный партнер в реализации 
перспективных транспортных, энергетиче-
ских и прочих проектов. Кроме того, наши 
страны связывают общая история, тради-
ции, культура...

Мощный потенциал возобновляемой энер-
гии всегда был в стране в центре внимания. 
Все процессы ожидаемо активизировались 
к началу климатического саммита СOP29. 
В преддверии столь масштабного события 
наша республика показала серьезный на-
строй в борьбе с изменением климата и пе-
реходе на чистые источники энергии.  

НОВАЯ ИРАНСКАЯ 
ПОЛИТИКА

СОЛНЦЕ, 
ВЕТЕР И ВОДА 
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30 июля на границе между Арменией и 
Турцией состоялась пятая встреча специ-
альных представителей по нормализации 
отношений между Арменией и Турцией – 
Рубена Рубиняна и Сердара Кылыча.
Встреча прошла на недавно отремонтиро-
ванном контрольно-пропускном пункте 
«Маргара» на армяно-турецкой границе. 

АРМЕНИЯ И ТУРЦИЯ 
ОТКРЫВАЮТ ГРАНИЦЫ?
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Подъем профобразования Берегите сердце в жару Чаще ходите в театр!
Нужно не просто гото-

вить специалистов, а 
выбирать те направле-
ния, в которых есть по-

требность на рынке.

Август в нашей стране 
– месяц, когда темпера-
тура бьет все рекорды и 

даже может стать при-
чиной трагедии.

Беседа с народным 
артистом Азербайджана, 

ведущим актером Русско-
го драматического театра 

Фуадом Османовым
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Азербайджан оформил золотой дубль на Летних 
Олимпийских играх 2024 года, которые в эти дни 

проходят в столице Франции – Париже. 

ЗОЛОТО 
ОЛИМПИАДЫ

БЛИСТАТЕЛЬНЫЕ ВЫСТУПЛЕНИЯ АЗЕРБАЙДЖАНСКИХ АТЛЕТОВ

Обладателем золотой медали 
стал ведущий азербайджанский 
дзюдоист, лидер мирового рей-
тинга Хидаят Гейдаров (73 кг). В 
первую очередь именно от него на 
Парижской Олимпиаде ждали эту 
награду, и он оправдал надежды 
болельщиков, тренеров и спор-
тивного руководства страны. 

ПЕРВОЕ «ЗОЛОТО»
Спустя пару дней копилка сборной 
Азербайджана пополнилась еще 
одной золотой медалью, а триум-
фатором стал Зелим Коцоев 
(100 кг). Он также приехал в Па-
риж в ранге фаворита – в этом 
году, как и Хидаят Гейдаров, выи-
грал чемпионат мира и возглавля-
ет мировой рейтинг. 

ВТОРОЕ «ЗОЛОТО»



Глава Исполнительной власти 
города Баку Эльдар Азизов проин-
формировал главу государства о 
проделанных и предстоящих рабо-
тах в парке.
Дальнейшая модернизация сто-
лицы и благоустройство города 
продолжаются параллельно с за-
кладкой озеленительных полос и 
парков. Одной из таких зон отдыха 
станет новый парк, создаваемый в 
Наримановском районе согласно 
распоряжениям Президента Азер-
байджана от 18 августа 2023 года и 
13 января 2024 года.
Эта территория, известная как 
парк Antena, ранее находилась в 
запущенном состоянии. В связи с 
реконструкцией и реставрацией 
парка отдыха некоторые постройки 
на территории снесены. 
После этого его площадь расшири-
лась до 19 гектаров.
Было отмечено, что существующее 
на территории парка историческое 
административное здание сохране-
но, тут будут проведены реставра-
ционные работы.

ДЛЯ ЭФФЕКТИВНОГО ДОСУГА
В реконструируемом парке будут 
созданы все условия для содержа-
тельного отдыха жителей и орга-
низации их эффективного досуга. 
Здесь строят два ресторана, отве-
чающие современным требовани-
ям, а также будет установлено два 
фонтана, что добавит красоты зоне 
отдыха.
В современном комплексе на тер-
ритории площадью 13,8 га будут 
разбиты озеленительные зоны. 
Система освещения планируется 

на основе нового проекта по самым 
современным стандартам. В парке 
проложат пешеходные и велоси-
педные дорожки, будут созданы 
детские развлекательные и спор-
тивные площадки.
Было сообщено, что также началось 
строительство тоннеля, который 
соединит реконструируемый объект 
с расположенным неподалеку пар-
ком «Деде Горгуд».
Главу государства также проинфор-
мировали о новой теплице Объеди-
нения озеленительного хозяйства 
на территории поселка Бина. Было 
отмечено, что здесь будет выращи-
ваться до 1 миллиона цветов, что 
позволит нашей стране значитель-
но сократить объемы их импорта.

2 АКТУАЛЬНО

Президент Азербайджана Ильхам 
Алиев подписал Указ о создании Цен-
тра управления и развития туристи-
ческих и рекреационных зон в подчи-
нении Государственного агентства по 
туризму Азербайджана.
Центр является юридическим лицом 
публичного права, осуществляющим 
организацию деятельности туристи-
ческих и рекреационных зон в Азер-
байджанской Республике, управление 

ими и их развитие. Для осуществле-
ния общего руководства деятельно-
стью центра и контроля за ней созда-
ется Наблюдательный совет из пяти 
членов, включая председателя и двух 
его заместителей.
Текущее руководство деятельно-
стью центра осуществляет испол-
нительный директор. Содержание 
и обеспечение деятельности центра 
осуществляется за счет доходов от 

его деятельности, пожертвований, 
грантов и других не запрещенных за-
коном источников.
Кабинету министров Азербайджан-
ской Республики поручено в двухме-
сячный срок утвердить устав центра 
и в течение трех месяцев принять не-
обходимые меры, связанные с реше-
нием вопросов материально-техниче-
ского обеспечения для организации 
его деятельности.

Президент Азербайджанской Республики Ильхам 
Алиев ознакомился с ходом работ в новом парке 
около станции метро «Гянджлик» в Баку.
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ПАРКИ ИМЕЮТ ВАЖНОЕ ЗНАЧЕНИЕ С ТОЧКИ ЗРЕНИЯ ДАЛЬНЕЙШЕГО БЛАГОУСТРОЙСТВА БАКУ

Постановление
о налоговых 
льготах

В Газахском
районе
разорвалась мина

Кабинет министров принял поста-
новление о налоговых льготах. Он 
внес изменения в утвержденный По-
становлением от 4 января 2001 года 
«Перечень документов для определе-
ния прав физических лиц на налого-
вые льготы при исчислении налога, 
удерживаемого с заработной платы». 
Премьер-министр Али Асадов подпи-
сал соответствующее постановление.
Согласно решению, подать докумен-
ты для определения права на нало-
говые льготы могут не только жены 
(мужья) погибших или впоследствии 
умерших военнослужащих, но и их 
дети.

2 августа в селе Гызылгаджилы 
Газахского района, возвращенном 
нашей стране на основании дого-
воренностей о делимитации азер-
байджано-армянской границы от 
19 апреля 2024 года, разорвалась 
противопехотная мина, заложенная 
Арменией. В результате пострадали 
четыре человека – военнослужа-
щие Государственной пограничной 
службы Азербайджана и сотрудники 
ANAMA.
Пострадавшим оказана первая 
помощь, они госпитализированы. 
Военнослужащему ГПС прапорщику 
Хаялу Ахадли и сотруднику ANAMA 
Афигу Мехдизаде ампутировали 
cтопы.

SOCAR 
начал поставки 
в Словению
С 1 августа Государственная нефтяная 
компания Азербайджана (SOCAR) 
начала поставки газа в Словению.
Поставки осуществляются в соот-
ветствии с подписанным 17 июля 
Меморандумом о взаимопонимании 
о расширении сотрудничества в об-
ласти газоснабжения между SOCAR 
и Geoplin – крупнейшей компанией 
Словении на рынке природного газа.
Таким образом, Словения после Тур-
ции, Грузии, Италии, Греции, Бол-
гарии, Румынии, Венгрии и Сербии 
стала девятой по счету страной, куда 
поступает азербайджанский газ.

Для развития туристических и рекреационных зонДля развития туристических и рекреационных зон

ВО ИМЯ ЗЕЛЕНОГО МИРА ВО ИМЯ ЗЕЛЕНОГО МИРА 
Двумя неделями 
ранее Президент 
Ильхам Алиев принял 
участие в открытии 
капитально рекон-
струированного парка 
Нариманова в одно-
именном районе Баку.
Заложенный в 1950-е 
годы парк реконстру-
ировали в уникаль-
ном дизайне.
На территории соз-
даны новые озеле-
нительные полосы, 
демонтированы 
непригодные для 
эксплуатации по-
стройки и сооруже-
ния, нарушающие 
общий облик парка. 
Установлены новые 
осветительные стол-
бы, спортивное обору-
дование, создана дет-
ская развлекательная 
площадка. 
По поручению гла-
вы государства в 
последние годы про-
должаются последо-
вательные меры по 
капитальной рекон-

струкции парков и ал-
лей и закладке новых 
скверов, современных 
уголков отдыха для 
комфорта жителей и 
гостей нашего города. 
Создание новых пар-
ков и озеленительных 
полос, современной 
инфраструктуры 
для оказания услуг 
населению являет-
ся важной мерой, 
направленной на 
превращение Баку в 
один из красивейших 
городов мира. 
Парки на террито-
рии Наримановского 
района имеют важное 
значение и с точки 
зрения дальнейшего 
благоустройства Баку 
и организации отдыха 
жителей столицы, 
внесения вклада в 
работу, проводимую в 
рамках объявленного 
«Года солидарно-
сти во имя зеленого 
мира» в нашей стране, 
которая в этом году 
принимает COP29.

Наримановский парк



 Встреча прошла на недавно 
отремонтированном кон-
трольно-пропускном пункте 
«Маргара» на армяно-турецкой 
границе. 

ТРУДНЫЕ КИЛОМЕТРЫ
Следует отметить, что ей пред-
шествовали интенсивные пере-
говоры между руководителями 
Армении и Турции. Чуть ранее 
состоялись телефонные пере-
говоры между президентом 
Турции Реджепом Тайипом Эр-
доганом и премьер-министром 
Армении Николом Пашиня-
ном, а следом по телефону 
общались и главы дипломати-
ческих ведомств двух стран – 
Х.Фидан и А.Мирзоян. 
Как известно, после встреч 
в подобном формате начиная 
со 2 февраля 2022 года 
было возобновлено прямое 
авиасообщение между двумя 
странами и достигнута догово-
ренность об открытии границы 
между Турцией и Арменией для 
граждан третьих стран и начале 
грузовых авиаперевозок между 
двумя странами с 1 июля 
2022 года.
За несколько дней до нынеш-
ней встречи премьер-министр 
Армении в рамках своей рабо-
чей поездки в Армавирскую 
область посетил пограничный 
переход «Маргара», на мо-
дернизацию которого ушло 
свыше 2,5 млн долларов. Это 
один из самых близких к ар-
мянской столице пограничных 
переходов. От центра Еревана 
его отделяет всего около 40 
км, менее часа езды на авто-
мобиле. С турецкой стороны 
КПП «Маргара» связывает 
также отремонтированный 
мост, и армянская сторона 
утверждает, что при наличии 
соответствующего решения эта 
инфраструктура готова быть 

задействована в любой момент. 
Для правительства Пашиняна 
открытие границ с Турцией – 
еще и весьма важный экономи-
ческий проект. Так, по оценкам 
специалистов Всемирного бан-
ка, экспортный потенциал из 
Армении в Турцию в настоящее 
время составляет от 15% до 19% 
ВВП Армении. А по данным 
немецкой консультативной 
компании German Economic 
Team, открытие прямой торгов-
ли между двумя странами при-
ведет к росту доли экспорта из 
Армении в Турцию до 6,7% от 
общего объема ее экспорта. Од-
новременно импорт из Турции 
может достичь 12,8% от общего 
объема всех импортируемых в 
Армению товаров.

НЕЛЕГАЛЬНЫЙ 
ТОВАРООБОРОТ 
Еще более оптимистичные 
данные приводит Ази-
атский банк развития 
(АБР), соглас-
но сведениям 
которого, в 
случае открытия 
границы Арме-
нии с Турцией 
и соседним 
Азербайджаном 
внешнеторго-
вый де-
фицит 
Арме-
нии 
мо-
жет 

сократиться на 30% и даже 
50%.
Следует отметить, что еще в 
бытность нагорно-карабахского 
армяно-азербайджанского кон-
фликта товарооборот между 
Арменией и Турцией в среднем 
ежегодно колебался от 
220 млн до 270 млн долларов. 
Бывали годы, когда он дости-
гал или даже превосходил 300 
млн долларов. Однако тогда 
это был, по сути, нелегальный 
товарооборот, контролировав-
шийся с армянской стороны 
коррумпированными провласт-
ными группировками. Сейчас, 
в условиях нормализации от-
ношений, он имеет все шансы 
выйти из тени.

НОВЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ 
ДЛЯ РЕГИОНА
Согласно наблюдениям, в на-

стоящее время 
львиная доля объ-
ема экспорта из 
Турции в Арме-

нию, а 
имен-
но – 

99,9%, приходится на 
сухопутный маршрут (по 
территории Грузии) и только 
0,01% доставляется по возду-
ху. По итогам 2022 года 
Турция импортировала 
в Армению 3,1 тонны груза 
воздушным путем, а фура-
ми через Грузию – 
24 903,8 тонны.
С открытием пря-
мого сухопутного 
сообщения кар-
тина может ра-
дикально изме-
ниться. Согласно 
предварительным 
подсчетам, в случае 
перевозки товаров по 
новому маршруту Ере-
ван-Маргара-Стамбул (через 
Турцию) фура весом 40 тонн 
сократит время в пути почти 
на 3 часа, а экономия топли-
ва составит 75 литров.
Однако автомобильным 
маршрутом стороны ограни-
чиваться не намерены. Так, 
во время встречи Рубинян 
и Кылыч, подтвердив силу 
предыдущих договоренно-
стей, условились оценить 
технические потребности сто-
рон в соответствии со скла-
дывающейся региональной 
динамикой и провели обмен 
мнениями относительно 
функционирования желез-
нодорожного пограничного 
перехода Ахурик/Акьяка. 
Были обсуждены и визовые 
процедуры для владельцев 
дипломатических/официаль-
ных паспортов.
Согласно официальной ин-
формации, по итогам встречи 
стороны подчеркнули согла-

сие продолжать урегулиро-
вание без предварительных 
условий для достижения 
конечной цели – полного 
урегулирования между 
двумя странами.

ИЛЬГАР ВЕЛИЗАДЕ

30 июля на границе между Арменией и Турцией состоялась пятая 
встреча специальных представителей по нормализации отношений 
между Арменией и Турцией – Рубена Рубиняна и Сердара Кылыча.

ОТКРЫВАЮТ ГРАНИЦЫ?ОТКРЫВАЮТ ГРАНИЦЫ?
АРМЕНИЯ И ТУРЦИЯ АРМЕНИЯ И ТУРЦИЯ 
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Следует также от-
метить, что встреча 
имеет очень важное 
значение и в свете 
ведущихся согласо-
ваний относительно 

разблокирования 
региональных 

коммуни-
каций. В 
Азербайд-
жане вни-
мательно 
наблюда-
ют за ито-

гами встре-
чи, которая 

может повлиять 
на выработку общих 

с Турцией подходов 
по указанной теме.  
Министр иностран-
ных дел Турции 
Хакан Фидан вновь 
подчеркнул, что 
Турецкая Республи-
ка может открыть 
границу с соседней 
Арменией лишь при 
нормализации отно-
шений между этой 
страной и Азербайд-
жаном. 
«Между Азербайд-
жаном и Арменией 
продолжается перего-
ворный процесс. Нам 
необходимо подгото-
вить наш сценарий на 
случай его положи-
тельного завершения, 
и в этом направлении 
ведется работа. Если 
процесс нормализа-
ции будет завершен, 
мы активируем пози-
тивный сценарий, то 
есть можем открыть 
наши ворота на гра-
нице», – сказал ту-
рецкий министр.

Разблокирование
региональных
коммуникаций 

Турция 
откроет границу 
с Арменией лишь 
при нормализации 
отношений между 
этой страной 
и Азербайджа-

ном 

СТОРОНЫ ПОДЧЕРКНУЛИ СОГЛАСИЕ ПРОДОЛЖАТЬ УРЕГУЛИРОВАНИЕ БЕЗ ПРЕДВАРИТЕЛЬНЫХ УСЛОВИЙ

Никол Пашинян Реджеп Тайип  Эрдоган 

Хакан 
Фидан

Рубен Рубинян Сердар Кылыч

Арарат
Мирзоян
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Для Азербайджана и других 
государств Южного Кавказа 
Иран – очень важный юж-
ный сосед, с которым наша 
страна имеет одну из самых 
протяженных границ. Причем 
не только по суше, но и по 
морю. Это важный партнер в 
реализации перспективных 
транспортных, энергетических 
и прочих проектов. Кроме 
того, наши страны связывают 
общая история, традиции, 
культура. Поэтому процессы, 
происходящие в соседней 
стране, традиционно имеют 
для Азербайджана большое 
значение.

В СООТВЕТСТВИИ 
С ДУХОМ КОНСТИТУЦИИ
В этом аспекте примечатель-
ной была сама инаугурацион-
ная речь нового президента, 
расставляющая акценты в 
текущей политике Ирана на 
предстоящие пять лет. Обра-
щает на себя внимание тот 
факт, что во главу угла Масуд 
Пезешкиан ставит мысль о 
необходимости следовать кур-
су на укрепление завоеваний 
исламской революции. Он 
выразил личную признатель-
ность верховному духовному 
лидеру Ирана Али Хаменеи за 
то, что допустил его к участию 
в выборах. Тем самым Пезеш-
киан подтвердил свою лояль-
ность режиму и дал понять 
оппонентам во власти, что 
критика в его адрес – якобы за 
желание подвергнуть ревизии 
существующий в Иране строй 
– безосновательна. 
В то же время новоизбранный 
иранский президент не пре-
минул подчеркнуть, что те, кто 
отдал свой голос за него в тя-
желой конкурентной борьбе, 
проголосовал за перспективу 

изменений, с программой ко-
торых и выступал Пезешкиан, 
и он собирается оправдать их 
ожидания. Теперь, когда вер-
ховный лидер подписал указ о 
его назначении и фактически 
одобрил курс на изменения, 
он имеет все легитимные ос-
нования следовать этому кур-
су. Причем намеченные изме-
нения, по словам Пезешкиана, 
должны согласовываться с 
духом и буквой иранской Кон-
ституции, которая открывает 
большие возможности для 
перемен. 

ОТВЕЧАЯ 
НА ВЫЗОВЫ ВРЕМЕНИ
В настоящее время Ирану не-
обходимо сильное правитель-
ство, которое бы эффективно 
справлялось с вызовами вре-
мени. Подчеркнув, что 14-е по 
счету иранское правительство 
будет добиваться прогресса, 
наращивая экономическую 
мощь страны и улучшая 
жизнь людей, он сказал: 
устранение дискриминации и 
восстановление политической, 
экономической, социальной, 
образовательной и гендер-
ной справедливости является 
приоритетом для достижения 
этой цели.
Причем Пезешкиан напом-

нил, что в центре внимания 
его правительства будет чело-
век – независимо от предпо-
чтений, этнической принад-
лежности, религии и пола.
Принимая во внима-
ние частые народ-
ные волнения 
последних лет, 
президент Ирана 
сделал акцент на 
теме внутри-
общественного 
диалога и вовлече-
ния широких слоев 
населения, прежде 
всего молодежи и женщин, в 
этот процесс сквозь призму 
их насущных проблем и чая-
ний. По мнению Пезешкиана, 
в этом процессе активную 
роль должны играть иран-
ские законодатели и судьи. 
Речь, по всей вероятности, 
идет о реформировании су-
дебной системы. 
Заявив, что перед обществом 
стоит необходимость изме-
ниться, реформироваться с 
целью поиска ответов на его 
несущие потребности, прези-
дент добавил, что движение 
в направлении исполнения 
воли нации требует новых 
подходов, структурных и пове-
денческих реформ и выгодно 
для всех.

ИЛЬГАР ВЕЛИЗАДЕ 

Касаясь внешнеполитиче-
ских приоритетов, Масуд 
Пезешкиан отметил, что 
важнейшим из них являет-
ся укрепление отношений 
с соседями. «Соседние 
страны не должны тратить 
свои драгоценные ресурсы 
на напряженность и разру-
шительную конкуренцию», 
– подчеркнул он.
«Моему правительству ну-
жен сильный регион. Реги-
он, где все соседние страны 

могут сделать общий 
шаг для экономи-

ческого развития, 
прогресса и улуч-
шения будущей 
жизни. Регион, 
безопасность кото-

рого не будет обе-
спечена силами самих 

региональных стран, 
а станет обеспечиваться 
иностранными державами, 
будет у них отнят», – зая-
вил он.
В своей речи Пезеш-
киан обрушился на 
политические круги, 
распространяющие 
исламофобию и ксе-
нофобию, а также на 
Израиль, продолжаю-
щий войну в Газе. 
Особое внимание 
было уделено теме вы-
страивания отношений 
со странами «гло-
бального Юга». 
Президент Ирана 
также добавил: 
«Мы готовы об-

суждать вопросы урегули-
рования напряженности с 
правительствами, которые 
еще не осознали досто-
инства и статуса Ирана. 
Я считаю нормализацию 
экономических и торговых 
отношений Ирана с миром 
неотъемлемым правом 
Ирана и не остановлюсь на 
отмене репрессивных санк-
ций».
В целом инаугурационную 
речь Масуда Пезешкиана 
можно охарактеризовать 
как серьезную заявку на 
желание нового президен-
та внести существенные 
изменения во внешней и 
внутренней политике и 
обращение к целевой ауди-
тории как внутри, так и за 
пределами своей страны, 
выступить партнерами для 
реализации этих целей. 
Причем иранский лидер 

старается дать по-
нять, что в этом 

случае они же 
становятся бе-
нефициарами 
новой иран-
ской политики, 

как разделяя ее 
преимущества, 
так и неся кос-

венную от-
ветствен-

ность 
за воз-
мож-
ные 
неу-
дачи. 

30 июля состоялась инаугурация новоизбранного президента Исламской Респу-
блики Иран Масуда Пезешкиана. На церемонии присутствовали премьер-мини-
стры всех южнокавказских республик, а также гости из более чем 80 стран.

иностранными державами, 
будет у них отнят», – зая-

В своей речи Пезеш-
киан обрушился на 
политические круги, 
распространяющие 
исламофобию и ксе-
нофобию, а также на 
Израиль, продолжаю-
щий войну в Газе. 
Особое внимание 
было уделено теме вы-
страивания отношений 
со странами «гло-
бального Юга». 
Президент Ирана 
также добавил: 
«Мы готовы об-

Причем иранский лидер 
старается дать по-

нять, что в этом 
случае они же 
становятся бе-
нефициарами 
новой иран-
ской политики, 

как разделяя ее 
преимущества, 
так и неся кос-

венную от-
ветствен-

ность 
за воз-
мож-
ные 
неу-
дачи. Масуд Пезешкиан

Серьезная заявка –
маркер перемен 

жен сильный регион. Реги-
он, где все соседние страны 

могут сделать общий 
шаг для экономи-

ческого развития, 

жизни. Регион, 
безопасность кото-

рого не будет обе-
спечена силами самих 

Принимая во внима-
ние частые народ-

Исполнение
воли нации 
требует новых 
подходов, 

структурных и 
поведенческих 

реформ
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Нестабильные 
погодные условия 
нанесли ущерб жи-
лым домам в ряде 
районов Азербайд-
жана.
Из-за обильных 
осадков в гян-
джинском поселке 
Ени Гянджа и 
селе Ашыглы Гей-
гельского района 
затопило подвалы 
и дворы частных 
домов, жители эва-
куированы.
Кроме того, в посел-
ке Говсан Сурахан-
ского района Баку 
на крыше много-
квартирного жило-

го дома и на фасаде 
жилого дома в 45-м 
квартале города 
Сумгайыт ветер 
разрушил железное 
покрытие. Необхо-
димые меры безо-
пасности приняты.
В Губинском районе 
наводнение, вы-
званное сильными 
дождями, снесло 
мост через Аликчай 
на 42-м километре 
дороги Губа-Хына-
лыг. В результате 
села Хыналыг, 
Бостанкеш, Хапут, 
Джек, Алик, Га-
лей-Худат потеряли 
связь с райцентром.

В сентябре 
в Карабахе 
пройдет форум 
азербайджан-
ских ученых, 
проживающих 
за рубежом.
Об этом заявил 
председатель 
Госкомитета 
Азербайджана 
по работе с ди-
аспорой Фуад 
Мурадов на 
официальной 
церемонии от-
крытия 
V Летнего 
лагеря ди-
аспорcкой 
молодежи под 

названием 
«Молодежь во 
имя зеленого 
мира» в Лачы-
не.
По его словам, 
форум будет 
организован 
Комитетом 
диаспоры 
совместно с 
Министер-
ством науки и 
образования. 
Ф.Мурадов 
отметил, что 
подготовлен 
план действий 
Госкомитета 
на ближайшие 
пять лет.

В город Лачын 
прибыл очередной 
миграционный ка-
раван с бывшими 
вынужденными 
переселенцами. 
Это семьи, ранее 
временно рассе-
ленные в общежи-
тиях, санаториях, 
детских лагерях, 
недостроенных и 
административных 
зданиях в различ-
ных районах ре-
спублики. На дан-
ном этапе в Лачын 
вернулись 18 семей 
(60 человек).
Жители города 
выразили призна-
тельность главе 

государства и 
первому вице-пре-
зиденту Мехрибан 
Алиевой за всесто-
роннюю государ-
ственную заботу, 
а также поблаго-
дарили отважную 
Азербайджанскую 
армию за освобо-
ждение наших зе-
мель от оккупации, 
пожелали упокое-
ния душ шехидов, 
погибших во имя 
этой высокой цели.
На данный момент 
в Лачыне уже 
обеспечено посто-
янное проживание 
552 семей (2031 
человек).

Гянджинский 
государственный 
национальный 
драматический 
театр представлял 
Азербайджан на 
III Международ-
ном театральном 
фестивале MIT-
2024, организо-
ванном совместно 
Евразийским 
союзом театров, 

Министерством 
культуры Порту-
галии, Театраль-
ной труппой и 
муниципалитетом 
города Брага. 
Гянджинский 
театр удостоился 
там Гран-при за 
постановку спек-
такля «Король 
умирает» по пьесе 
Эжена Ионеско.

ПЛОХАЯ ПЛОХАЯ 
ПОГОДАПОГОДА

ГРАН-ПРИГРАН-ПРИ

ФОРУМФОРУМ ВОЗВРАЩЕНИЕВОЗВРАЩЕНИЕ
В ЛАЧЫНВ ЛАЧЫН

ДЛЯ ГЯНДЖИНЦЕВДЛЯ ГЯНДЖИНЦЕВ

В В ШУШЕШУШЕ

За прошлую неде-
лю на освобожден-
ных территориях 
Азербайджана 
обезврежено 
97 мин.
Были обнаружены 
и обезврежены 
31 противотанковая 
и 66 противопехот-
ных мин, а также 
898 неразорвав-
шихся снарядов. 
Разминирована 
территория общей 
площадью 885 га.
Операции по раз-
минированию 
осуществили со-
трудники ANAMA, 
Министерства обо-
роны, МЧС и Госу-
дарственной погра-
ничной службы.
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В начале 2025 года в Азербайджане запустят единый электронный портал недвижимости

ЧИСТАЯ 
ЗЕМЛЯ

ЦИФРЫ НЕДЕЛИ
ОБЕСПЕЧЕНО 
ПОСТОЯННОЕ 
ПРОЖИВАНИЕ 
В ШУШЕ

СНИЖЕН ПРОГНОЗ 
СРЕДНЕГОДОВОЙ 
ИНФЛЯЦИИ 
В АЗЕРБАЙДЖАНЕ

БУДЕТ ОБСЛУЖИВАТЬ НОВЫЙ 
МУЛЬТИМОДАЛЬНЫЙ ТРАНС-
ПОРТНЫЙ ХАБ НА ТЕРРИТОРИИ 
СТАНЦИИ МЕТРО «КЕРОГЛУ»

ПРОИЗОШЛО 
В АЗЕРБАЙДЖА-
НЕ В МАЕ-ИЮЛЕ

В АЗЕРБАЙДЖАНЕ 
В ВОЗРАСТЕ 100 И БОЛЕЕ ЛЕТ:

36 – МУЖЧИНЫ
234 – ЖЕНЩИНЫ

УВЕЛИЧЕН ПРОГНОЗ РЕАЛЬНОГО 
РОСТА ВВП В АЗЕРБАЙДЖАНЕ

МАНАТОВ УВЕЛИЧЕНЫ ДОХОДЫ И РАСХО-
ДЫ БЮДЖЕТА ФОНДА ОМС НА ЭТОТ ГОД

147 СЕМЬЯМ В 2 РАЗА 

270 ПЕНСИОНЕРОВ 

ДО 3,8% ДО 2 850 308 292 
(570 ЧЕЛОВЕК) 

МАРШРУТНЫХ СЕЛЯ 
ЛИНИЙ15 102



По оценкам авторитетных между-
народных структур, ждать осталось 
недолго: турпоток в нашу республи-
ку достигнет рекордной отметки 
2019-го уже в следующем году. 
Тогда республику посетили 3 млн 
туристов, а их расходы в Азербайд-
жане оценивались почти в 3 млрд 
манатов. Разумеется, столь высокие 
показатели отрасли не достигались 
сами по себе, это было следствие си-
стемной и плодотворной работы 
в этом направлении.
 
УВЕРЕННЫЙ РОСТ
Руководство страны все эти годы 
прикладывало немало усилий для 
развития приоритетной отрасли. 
В республике развернулось стро-
ительство инфраструктуры госте-
приимства, проходили знаковые 
международные мероприятия, а 
профильные организации уделяли 
особое внимание положительному 
имиджу Азербайджана в мире. Ко-
нечно, не стоит сбрасывать со счетов 
и серьезное влияние на отраслевое 
развитие общего экономического 
и социального прогресса в стране. 
Ведь чем богаче и красивее государ-
ство, тем охотнее устремляются к 
нему потоки отдыхающих.
Пять лет назад число выбирающих 
Азербайджан путешественников 
рекордно возросло. Однако панде-
мия внесла известные коррективы: 
ограничения сказались на мировой 
индустрии туризма, и наша страна 
не стала исключением из печально-
го правила. Сейчас мировой туризм 
продолжает стремительно восста-
навливаться, а результаты поступа-
тельного движения в нашей стране 
говорят сами за себя. 
Только за полгода Азербайджан 
посетили 1 млн 231 тыс. иноземных 
путешественников. По данным 
Госагентства по туризму, нынешний 
показатель превзошел весьма не-

пло-
хой 
уровень 
прошлого года 
на 34%. К тому 
же только в июне к 
нам наведалось 265 549 
заморских гостей – на 29% 
больше, чем в прошлом году. И ведь 
поступательный рост въездного тур-
потока наблюдается все последние 
годы. Например, в прошлом году к 
нам приехало более 2 млн иностран-
цев. Если сравнивать, годом раньше 
страну посетило всего 1,1 миллиона 
иностранцев, но это тоже больше 
предыдущего года. 

ВЫГОДНО – НЕ ТО СЛОВО 
Стоит ли объяснять, что растущий 
туристический поток не является са-
моцелью? Развитая сфера гостепри-
имства приносит стране большие 
выгоды, рассказывает экономист 
Асиман Гулиев. 
– Туризм стимулирует появление 
гостиниц, ресторанов, предприятий 
торговли, – отметил наш собесед-
ник. – А ведь это не только прирост 
налоговых поступлений в государ-
ственную казну, но и возникновение 
новых рабочих мест. Кстати, сами на-
логи, приводящие к росту народного 
кошелька, могут быть прямыми: 
например, плата за визу, таможен-
ная пошлина – или же косвенными: 
к этой части бюджетных доходов 
относятся подоходные отчисления 
от зарплаты множества тружеников 
туристической сферы. 
А ведь туризм создает и возможности 
для привлечения иностранной валю-
ты и разного рода инвестиций. Все 
это способствует достижению нашей 
главной задачи – диверсификации 

экономики. Ведь в результате разви-
ваются старые и зарождаются новые 
хозяйственные отрасли, которые 
обслуживают индустрию туризма, 
приводят к повышению доходов на-
селения и общего уровня благососто-
яния. Сложно переоценить влияние 
этой сферы на развитие националь-
ной экономики и повышение дело-
вой активности и платежеспособного 
спроса.
В продолжение рассуждений о 
хозяйственной выгоде следует под-
черкнуть, что туризм оказывает 
огромное влияние на такие ключе-
вые отрасли экономики, как транс-
порт, связь, строительство, сельское 
хозяйство, выступая своеобразным 
катализатором социально-экономи-
ческого развития. К этому остается 
добавить растущие позиции наи-
важнейшей отрасли в формирова-
нии нашего внутреннего валового 
продукта. В прошлом году, напри-
мер, вклад сферы гостеприимства 
в ВВП Азербайджана составил 
2,2%, и это при добавленной 
стоимости на уровне 2 млрд 
684,5 млн манатов. Кстати, ны-
нешний показатель намного выше 
достижений позапрошлого года, 
а главное – он почти прибли-
зился к итогам памятного 
2019-го. Ведь перед пан-
демией доля туризма 
в ВВП республики 
составила 2,4%. 
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ТАМИЛА ХАЛИЛОВА

ТУРИЗМ НАБИРАЕТТУРИЗМ НАБИРАЕТ
Поток туристов в нашу стра-
ну уверенно приближа-
ется к допандемийному 
уровню. Наибольшее 
число зарубежных 
гостей мы наблюда-
ли пять лет назад, 
но коварный ви-
рус нивелировал 
все успехи отрас-
ли. Сейчас сфера 
гостеприимства 
стремительно 
наверстывает 
упущенное. 

СФЕРА ГОСТЕПРИИМСТВА В АЗЕРБАЙДЖАНЕ ПОСТЕПЕННО ВОССТАНАВЛИВАЕТСЯ ПОСЛЕ ПАНДЕМИИ  

ОБОРОТЫОБОРОТЫ

Ценовая политика
По мнению 

опрошенных 
нами специалистов, 
самое время заду-
маться о будущем 
местной сферы го-
степриимства. Как 
отмечает экономист 
Пярвиз Гейдаров, 
благодаря взве-
шенным мерам и 
инвестициям в эту 
прибыльную сферу 
отрасль добилась 
многого. 
– Об этом говорит ра-
стущий уровень сер-
виса и инфраструкту-
ры гостеприимства, 
отстроенной на волне 
развития отрасли, 
– делится он. – Мно-
жатся ряды туристи-
ческих компаний, 
применяются обшир-
ные имиджевые и 
рекламные подходы, 
поднимающие от-

расль к новым 
высотам. 

Однако 
остается 
немало 

задач, 
особенно 
в плане 

отрасле-

вого управления и 
ценовой политики. 
На взгляд П.Гейда-
рова, конкуренция 
остра как никогда, 
поэтому прогресс 
данной сферы за-
висит не только от 
средних показателей 
роста. Если проще, 
речь идет о привле-
кательности страны 
по сравнению с дру-
гими туристически-
ми направлениями. 
Поэтому эксперт 
предлагает ориен-
тироваться еще и на 
условия в соседних 
странах – Турции и 
Грузии: 
– Ключевой ориен-
тир отрасли – гораздо 
большая туристиче-
ская привлекатель-
ность Азербайджана 
перед соседями. У на-
шей страны для этого 
есть все преимуще-
ства. Практически все 
регионы Азербайджа-
на располагают раз-
витой инфраструкту-
рой гостеприимства, 
зарубежных гостей 
привлекает бога-
тая природа нашей 
страны. Однако для 
большего эффекта 
нужно добиться еще 
и баланса в ценовой 
политике. Пярвиз Гейдаров
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2024 г. вклад сферы гостеприимства 
в ВВП Азербайджана составил 

2,4%
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Осенью главный город страны го-
товится принять климатический 
саммит ООН COP29. В преддверии 
столь масштабного события наша 
республика показала серьезный на-
строй в борьбе с изменением клима-
та и переходе на чистые источники 
энергии. Объявив усиленный пере-
ход к ВИЭ одним из центральных 
направлений энергетической безо-
пасности, правительство развивает 
гибкие подходы к финансированию. 
Ведь на кону большие цели – уже к 
2030 году за счет иностранных ин-
вестиций Азербайджан сможет ре-
ализовать проекты в сфере зеленой 
энергии общей мощностью свыше 
8 ГВт. 

СТАВКА НА ИНВЕСТИЦИИ
Развитие зеленой энергетики невоз-
можно представить без специаль-
ной программы финансирования. 
Неслучайно в преддверии экологи-
ческого саммита ООН обострилось 
внимание к формату государствен-
но-частного партнерства. Сейчас 
широко обсуждается система зеле-
ного финансирования, открываю-
щая новые горизонты перед 
отечественной банковской систе-
мой. Особо следует выделить вни-
мание к зарубежным инвестициям. 
Принято считать, что иностранные 
инвесторы сыграют решающую 
роль в реализации проектов клима-
тической важности. 
По словам главы Министерства 
энергетики Пярвиза Шахбазова,

к 2027 году крупнейшие междуна-
родные компании Masdar, ACWA 
Power, bp, China Gezhouba, Nobel 
Energy и Baltech введут в эксплуата-
цию 8 солнечных и 1 ветряную 
электростанции общей мощ-
ностью 1,6 ГВт. А в после-
дующие 7 лет мировые ги-
ганты поддержат планы 
производства и экспорта 
19 ГВт зеленой энергии, 
водорода и зеленого ам-
миака. Настоящий прорыв 
энергетического перехода и 
экспорта чистой энергии свя-
зывают со строительством зеленого 
энергетического коридора, который 
соединит Каспийское море и Евро-
пу. Прямо сейчас ведется активная 
работа по поставкам 4 ГВт энергии 
по коридору Каспий-Черное мо-
ре-Европа и более 1 ГВт по маршру-
ту Азербайджан-Турция-Европа. 
Другим не менее продвинутым 
способом озеленения финансовых 
инструментов стало присутствие 
местного энергетического опера-
тора на международном рынке 
устойчивого финансирования. В 
начале года Azərenerji в рамках 
сотрудничества с SOCAR Trading 
внесла на регистрацию катарской 
программы по парниковым газам 
Global Carbon Council и швейцар-
ской Gold Standard проекты по 
строительству малых ГЭС в Кяль-
баджаре и Лачыне. Так что мест-
ный энергетический оператор стал 
первой национальной структурой, 
выпустившей углеродные единицы 
в международных глобальных про-
граммах, а зеленые сертификаты 
поддержат ее присутствие на рынке 
углеродных кредитов. 

В первом полугодии доля 
зеленой энергии подросла 
до 15%, сообщил 
П.Шахбазов, анонсируя 
производство электро-
энергии на 13 млрд 
557,4 млн кВт/ч. Всего в 
этом году экспортировали 
444 млн кВт/ч, импорти-
ровано 96,4 млн кВт/ч. 

Правительство стре-
мится к тому, что-

бы к 2030 году 
доля возобнов-
ляемых источ-
ников энергии в 
общей установ-
ленной мощно-

сти производства 
электроэнергии 

составляла 30%. 
Столь масштабные 
планы выстраиваются 
на прочном фунда-
менте возможностей 
нашей страны и ее 
внушительном 
потенциале. 
Достаточно 
вспомнить, 
что общие 
электроге-

нерирующие мощности 
республики составляют 
8320,8 МВт, в том числе 
мощности электростан-
ций возобновляемой 
энергетики, включая 
крупные ГЭС, составили 
1687,8 МВт. А ведь это по-
рядка 20,3% всех доступ-
ных мощностей.
По словам экономиста 
Эмина Гарибли, энер-
гетический сектор страны 
устойчиво приближает 
цели глобальной транс-
формации энергосистем. 
– Для этого широко ис-
пользуются возможности 

иностранных инве-
стиций, заклю-
чаются контрак-
ты с крупными 
международны-
ми компаниями 
в сфере зеленой 

энергии, – пояс-
няет эксперт. 

– В контексте 
доверия 
инвесторов 
репутация 
Азербайд-

жана сыграла особую 
роль. Решающее значе-
ние для прихода сюда 
иностранных компаний 
имеет и блестящая по-
беда нашей страны в 
Отечественной войне. 
Тем самым Азербайджан 
возвестил мир в регионе, 
усилив свои позиции ста-
бильной страны, чутко 
реагирующей на вызовы 
глобальной климатиче-
ской повестки. 
Конечно же, большое зна-
чение для иностранных 
инвесторов имеет наш 
устойчивый курс на реа-
лизацию зеленой повест-
ки. Нужно еще учитывать 
географическую близость 
республики для крупных 
компаний из Саудовской 
Аравии и Объединенных 
Арабских Эмиратов, под-
державших прорыв в про-
изводстве чистой энергии. 
Все это помогло развитию 
солидного потенциала 
ветровой и солнечной 
энергетики, причем как 
на земле, так и на море.

На земле и на море Мощный потенциал возобновляемой энергии 
всегда был в стране в центре внимания. Еще 
в предпандемийном году в Азербайджан при-
шли мировые гиганты этой сферы. Все про-
цессы ожидаемо активизировались к началу 
Глобального климатического саммита. 

Азербайджан активно раз-
вивает зону зеленой энергии 
на 25% территории страны 
– в Карабахском, Восточ-
но-Зангезурском районах и 
Нахчыванском регионе. Все-
го за три года в освобожден-
ной части страны удалось 
построить гидроэлектро-
станции общей мощностью 
270 МВт, а за ближайшие 
два-три года их суммарная 
мощность возрастет вдвое 
– до 500 МВт. Потенциал 
солнца и ветра тоже не 
остался без внимания зару-
бежных инвесторов. В этом 
году, например, крупные 
проекты увеличили произ-
водство солнечной энергии 

девятикратно – с 32,3 млн 
до 286,6 млн кВт/ч. 
Ускоренное развитие нахо-
дит и вся система зеленой 
энергии. По сравнению с 
прошлым годом производ-
ство в этой приоритет-
ной сфере выросло 
почти вдвое – до 
2 млрд 32,4 млн 
кВт/ч. Такие подвиж-
ки поддерживают рас-
ширение зоны зеленой 
энергии в масшта-
бах всего реги-
она, считает 
экономист 
Вугар Бай-
рамов. 
По его сло-

вам, Азербайджан наращи-
вает позиции регионально-
го лидера энергетического 
перехода, а данные по 
рекордно возросшему про-
изводству чистой энергии 

следует рассматривать 
как особый вклад на-
шей страны в дости-
жение глобальных и 
региональных задач 
по борьбе с измене-

нием климата, защите 
окружающей сре-

ды и укре-
плению 
позиций 
зеленой 
эконо-
мики.  

ДЖАВАД ИСКЕНДЕРОВ 
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СОЛНЦЕ, ВЕТЕР И ВОДА СОЛНЦЕ, ВЕТЕР И ВОДА 
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Впечатляющий рост
Эмин Гарибли

граммах, а зеленые сертификаты 
поддержат ее присутствие на рынке 
углеродных кредитов. 
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l Начнем, пожалуй, с са-
мого начала: c чего начи-
нается спектакль? 
l Сперва режиссер выбирает 
пьесу, которая ему нравится... 
l Сам? Худсовет это не об-
суждает?
l Худсовет у нас только-толь-
ко восстановили, его не было 
много лет. Режиссеру может 
предложить наш завлит 
Валентина Резникова, но 
навязать, насколько я знаю, – 
никто. Советских разнарядок 
сверху, к счастью, теперь нет. 
Режиссер подбирает актеров, 
ведь он знает, кто на что спо-
собен, и направляет. Начина-
ется процесс читки...
l С режиссером спорите?
l Если взять главного режис-
сера театра Александра Ша-
ровского, то споров не бывает. 
Разве что спокойные обсужде-
ния. Конечно, такие актеры, 
как Мабуд Магеррамов, На-
талья Шаровская, я, которые 
не одну собаку съели, могут 
предложить свое видение 
роли. Режиссер с этой трак-
товкой может согласиться или 
отвергнуть: нет, давай иначе.
l Как работаете над ролью?
l В юности я любил романы, 
рассказы, а пьесы не читал, 
пока не пришел в театр. Чест-
но! Казалось нелепым пове-
ствование вроде: «Он: Здрав-
ствуй! Она: Доброе утро!». А 
в театре эти диалоги стали 
источником вдохновения, 
размышлений. Исходя из тек-
ста я придумываю характер 
героя, а по характеру вообра-
жаю его физический склад. 
То есть сам додумываю, каков 
он, как выглядит, двигается, 
мыслит.
l Говорят, актер – триж-
ды зависимая профессия: 
чужой текст, чужие ми-
зансцены...
l Соглашусь, но лишь в том 
случае, если это «суперпо-
становочный» спектакль. 

Есть такие, их еще «режис-
серскими» называют – в них 
все выверенно до предела. 
Режиссер даже может тебе 
показать, как именно шагать, 
сколько шагов нужно сделать 
и как затем повернуть голову. 
Чем-то напоминает традици-
онный японский театр, где все 
расписано как по нотам. Но 
обычно режиссер, например, 
Шаровский, просто говорит, 
что надо сделать, а я сам вы-
бираю, как мне удобнее, наи-
более органично. 
l Импровизация на сцене 
возможна?
l Я не сторонник импрови-
заций, потому что есть автор 
и есть режиссер. Делать это 
можно только в процессе 
репетиций. И если импро-
визация подошла, можешь 
закрепить ее и использовать 
в дальнейшем. Конечно, 
если спектакль не высокая 
классика, можно допустить 
небольшую вольность, и если 
партнер подхватит – хорошо. 
Но такое бывает редко, да и 
замечают это лишь знатоки. 
l Спектакль со временем 
меняется? Я слышал, 
наша «Капитанская 
дочка» на фестивале в 
Санкт-Петербурге ока-
залась несколько изме-
ненной по сравнению с 
постановкой Игоря Коня-
ева... 
l Есть такой закон, нам даже 
в хореографическом училище 
показывали. Ставили первого 
студента в позу, например, 
скрипача. Второй должен 
был его повторить, третий 
– второго, ну и так далее. В 
итоге «скрипач» изменялся 
до неузнаваемости. Порой 
актер немного отойдет от 
изначальной концепции, а за 
ним другой, третий – и вроде 
бы ничего страшного, но если 
режиссер требовательный, он 
обязательно скажет: ребята, я 
же не так ставил... – и по воз-
можности закрутит гайки.

l То есть такой отход всег-
да к худшему?
l Думаю, да. Ведь режиссер 
– автор общей концепции, 
ему виднее. Но я думаю, что 
«Капитанская дочка» – заме-
чательный спектакль. И его 
очень хорошо приняли в Пи-
тере: настоящий успех!
l Сколько нужно репети-
ций для спектакля?
l Смотря какой спектакль. 
Мое мнение, что Шекспира, 
Чехова, Достоевского нужно 
ставить по крайней мере ме-
сяцев пять. Прочие – мини-
мум три. Конечно, если речь 
идет о легком водевиле, то 
можно и быстрее. Главное, 
чтоб технические службы 
успели съездить в Дарнагюль 
за фанерой, построить де-
корации, купить в Садараке 
ткани, сшить костюмы 
(с улыбкой).
l Мне нравятся деко-
рации в вашем театре: 
изящные, добротные, с 
придумками...
l Вот чего не хватает, так это 
световой техники. Современ-
ное оборудование – очень 
дорогое удовольствие, самое 
дорогое в театре. Ведь сейчас 
на мировой сцене декораций 
минимум, все строится на 
световых эффектах. Недаром 
есть режиссер по свету. И 
когда новый спектакль окон-
чательно сформирован ре-
жиссером-постановщиком, за 
дело принимается режиссер 
по свету, который несколько 
дней разрабатывает световое 
решение постановки.
l Бывает так, что роль не 
получается?
l Если не получается, то что 
ты делаешь в этой профес-
сии? Но если режиссер тебя 
взял, значит он видит тебя 
в этой роли. Да, роль может 
подойти или не подойти. Я в 
свои 60 уже не могу сыграть 
Ромео. Хотя, наверное, смогу 
сыграть «Ромео 40 лет спу-
стя», представив, что было 

бы, если б юный Монтекки 
выжил. Но это, конечно, был 
бы уже не Шекспир... Или, 
например, я мог бы сыграть 
Карлсона, а вот Малыша уже 
нет. Хотя... и Малыша смог 
бы, только повзрослевшего  
(с улыбкой).
l Кто ваши любимые 
партнеры?
l Не скажу, что у меня мно-
го партнеров по большим 
ролям. Хаджар Агаеву, Сафу 
Мирзагасанова, Наташу 
Шаровскую, Женю Невмер-
жицкую, Милу Духовную 
очень люблю. С ними легко. 
Когда не уверен в партнере, 
начинаешь думать за двоих. 
Бывало и такое. Я знал, что 
партнер проблемный, и учил 
обе роли.
l Есть ли какие-то актер-
ские ритуалы, приметы?
l Я человек не суеверный, 
черные кошки и иже с ними 
мне совершенно безраз-
личны. Но никогда не буду 
стричься в день спектакля. 
Если мне по роли необходи-
ма короткая стрижка, я могу 
даже ночью отправиться к 
своему парикмахеру, но не-
пременно до полуночи – на-
кануне. 
l Молодые акте-
ры соблюдают 
старинные 
приметы – 
например, 
как посту-
пить с упав-
шим текстом?
l Да, обязатель-
но на него 
садятся. А 
как же! 
Также 
знают, к 
примеру, 
что в теа-
тре нельзя 
грызть 
семечки – и 
некрасиво, 
и для голоса 
вредно. 

ВЯЧЕСЛАВ САПУНОВ l А что противопоказано 
на сцене?
l Нести отсебятину. Нельзя 
добавлять текст, которого нет 
у автора, особенно когда этого 
не умеешь. Нельзя выходить 
неряшливым. Нельзя есть лук 
или чеснок перед спектаклем 
– хотя бы из уважения к пар-
тнерше. Ведь она будет думать 
не о роли, а том, как бы от 
тебя отодвинуться (смеется). 
l Как вы относитесь к теа-
тральным экспериментам, 
к авангарду? Когда-то Сер-
гей Майоров в Бакинском 
рабочем театре немало 
экспериментировал в духе 
Мейерхольда...
l Я за арт-хаус, за авангард. 
Хотя бы чтобы проверить, 
как это пойдет. Не надо приу-
чать зрителя. Пусть придет 
всего сто человек, а поймут 
только тридцать. Зато в нем 
найдут что-то для себя и эти 
тридцать, и актеры. А через 
сезон можно со спектаклем и 
распрощаться... Конечно, по-
становка это расходы, которые 
желательно окупить, я дирек-
тора понимаю.
l На отсутствие зрителя 
вам грех жаловаться – зал 
обычно полон.
l Но и не такие уж аншлаги. 

Зритель обленил-
ся, все сидят в 
соцсетях.
l А как вер-

нуть зрите-
ля в театр?
l В совет-
ское время 
иногда 

в школах 
устраивали куль-

тпоходы в театры. 
Сейчас это редкость. Ро-
дители кричат: «Опять 

по 10 манатов скиды-
ваться?!» Но вы же со-
бираете на занавески 
или краску для класса. 

Один раз приведите 
детей в театр! Если из 20 

учеников, пришедших на 

спектакль, пятеро вернутся в 
театр еще и еще, это уже будет 
маленькой победой. Чтобы 
ребенок полюбил театр, он 
сперва должен его увидеть.
l Большое впечатление 
на меня произвел спек-
такль «Беня Король и 
другие» – огромный, раз-
ный, с рядом прекрасных 
актерских работ...
l А я помню, когда в спекта-
кле «Закат» по тому же Исааку 
Бабелю Менделя Крика играл 
выдающийся Мелик Дада-
шев. Эту постановку повезли 
в Одессу, и местные евреи 
спрашивали Дадашева: «А вы 
точно азербайджанец?». Ему 
там руки целовали и называли 
«Мендель Юсупович» (улыба-
ется). Мелик Юсупович был 
высочайшего пилотажа ар-
тист! Я тогда только пришел в 
театр, играл в театре безмолв-
ного турка. И Мелик Дадашев 
торжественно указывал на 
меня: «Вот он сидит, турок...». 
Снимал с меня феску и цело-
вал в макушку. У меня сердце 
замирало: «Сам Мелик Дада-
шев меня поцеловал!». После 
я играл Кантора Цвибака, уже 
со словами, читал молитвы на 
иврите...
А в театр я пришел вообще на 
должность рабочего сцены. 
Мы с моим однокурсником 
Андреем Балыкиным пришли 
по направлению института 
искусств, но художественный 
руководитель театра Мелик 
Дадашев назначил нам испы-
тательный срок. Хотя у меня 
было два диплома, а у Андрея 
– даже красный! И в Одессу 
мы поехали, чтобы устанавли-
вать декорации и изредка по-
являться в массовке. Это был 
1990 год. 
l Тяжелые времена...
l Да, в театре не было отопле-
ния, зрители сидели в зале 
в пальто. А мы, как на грех, 
играли какие-то летние пьесы. 
По сюжету на сцене зной, а у 
нас изо рта пар валит. Или, 

напротив, в жару играли «Мы-
шеловку» по Агате Кристи: 
завывание вьюги, «занесло все 
снегом!», актеры в свитерах, 
Рахиль Гинзбург в норковом 
манто. А зритель в зале потеет 
в майках (смеется).
l Радостное это дело – 
театр...
l Конечно. Я не склонен поу-
чать молодежь: дескать, «вот 
в наше время»... или «Ста-
лина-на-вас-нет», но был бы 
счастлив, если б они сохра-
няли театральные традиции, 
преданность этому искусству. 
Я всегда говорил молодым 
актерам: «Любите это дело! 
Приходите в театр не потому, 
что здесь платят зарплату, 
а потому что вам дорога эта 
сцена!». 
l В начале беседы я спро-
сил, с чего начинается 
спектакль. А с чего начал-
ся актер Фуад Османов?
l Сперва я девять лет учился 
в Хореографическом учили-
ще, куда меня отдали «для 
укрепления здоровья». И мне 
действительно понравились 
танцы, особенно националь-
ные. В старших классах мы 
изучали и другие виды ис-
кусства, в том числе историю 
театра. Меня это настолько 
увлекло, что после армии я не 
раздумывая подал документы 
на актерский факультет ин-
ститута искусств и поступил 
очень легко – сказались и на-
работанная пластика, и сце-
нический опыт. С дипломом 
пришел в Русскую драму. И 
пошло-поехало...  
l Спустя 30 лет вы стали 
народным артистом Азер-
байджана. Что это изме-
нило в вашей жизни? 
l Дорожная полиция сразу 
отпускает (смеется). На самом 
деле не скажу, что что-то из-
менилось. Разве что еще боль-
ше возросла ответственность 
перед страной, которая дала 
мне это звание. Ведь молодые 
смотрят и берут пример. 

 По сюже-
ту на сцене 

зной, а у нас 
изо рта пар 
валит. Или, 

напротив, 
в жару игра-

ли «Мышелов-
ку»: завыва-

ние вьюги, 
актеры 

в свитерах. 
А зрители 

в зале поте-
ют в майках...

ЕСЛИ ИЗ 20 УЧЕНИКОВ, ПРИШЕДШИХ НА СПЕКТАКЛЬ, ПЯТЕРО ВЕРНУТСЯ ЕЩЕ И ЕЩЕ, ЭТО УЖЕ БУДЕТ МАЛЕНЬКОЙ ПОБЕДОЙ. ЧТОБЫ РЕБЕНОК ПОЛЮБИЛ ТЕАТР, ОН СПЕРВА ДОЛЖЕН ЕГО УВИДЕТЬ

Фуад Османов: 
ПРИХОДИТЕ В ТЕАТР, ПОТОМУ ЧТО
ВАМ ДОРОГА ЭТА СЦЕНА!

Театры на 
каникулах, 
и театралам 
непросто пе-
режить время 
опустевших 
сцен. К сча-
стью, народ-
ный артист 
Азербайд-

жана и один 
из ведущих 

актеров Азер-
байджанского 
государствен-
ного акаде-
мического 

Русского дра-
матического 
театра Фуад 

Османов 
согласился 
встретиться 
с нами и рас-
сказать, чем 
живет такой 
удивитель-
ный орга-
низм, как 

театр. 

l С какими ощуще-
ниями вы вошли 
в этот юбилейный 
год?
l С осознанием того, 
что в 30 лет выходил на 
эту сцену, а вот теперь и 
в 60. В молодости я сы-
грал много возрастных 
ролей – с бородами, с 
морщинами... А сейчас 
меня под молодого не 
загримируешь. Поэто-
му роли должны прихо-
дить вовремя. Но я ни о 
чем не жалею. Я сыграл 
то, что должен был. И 
сыграл немало.
l Сейчас каникулы, 
а что осенью?
l Ильгар Сафат ставит 
собственную пьесу – 
«Чеховское ружье». 
Самого Чехова ставит 
Турал Мустафаев – бу-
дет его первая поста-
новка в нашем театре. 
Александр Яковлевич 
Шаровский готовит 
«Гамлета»… 
l А что посмотреть 
нашим читателям из 
старого репертуара?
l Очень советую «Виш-
невый сад». Были и 
критические отзывы, 
и восторженные. Это 
все-таки классика, 

это Чехов! И там дей-
ствительно есть на 
что посмотреть, там 
прекрасные актерские 
работы, начиная с 
Натальи Шаровской в 
роли Раневской. «Он, 
она, окно, любовник» 
– классическая и до-
бротная английская 
комедия положений, 
которая будет держать-
ся на сцене, пока у меня 
силы будут. 
Из азербайджанской 
драматургии отмечу 
«Прости за любовь» 
(Айдын) по пьесе Джа-
фара Джаббарлы – по-
следнюю постановку 
Ираны Тагизаде, «Из-
менить Отелло» по пье-
се Эльчина в постанов-
ке Ильгара Сафата. И 
очень интересный спек-
такль «Семь красавиц». 
Его поставил литовский 
режиссер Йонас Вайт-
кус. Это вообще первая 
в мире постановка Ни-
зами в драматическом 
театре. Мы ее играем 
12 лет. Зритель прини-
мает очень хорошо... 
Репертуар у нашего те-
атра немалый – думаю, 
каждый найдет что-то 
для себя.

Я сыграл то,
что должен был

«Жениха вызвали, девочки?» «Вишневый сад» «Король Лир»

«Б
ен
я 
Ко
ро
ль

 и
 д
ру
ги
е»

«Двенадцатая ночь»

«Хочу купить мужа»

«Мою жену зовут Морис»



ПРОФОБРАЗОВАНИЕ 
ВЫШЛО ИЗ ТЕНИ
ПРОФОБРАЗОВАНИЕ 
ВЫШЛО ИЗ ТЕНИ

Долгие годы система 
профобразования в Азер-
байджане находилась в 
состоянии стагнации. Фор-
мально эта ступень продол-
жала существовать, но в 
реальности спрос на нее 
был минимален. В СССР 
она готовила квалифи-
цированных рабочих 
по тем профессиям, 
которые требовали повы-
шенного образовательного 
уровня. Дело, можно сказать, 
было поставлено на поток: 
молодежь охотно шла учиться 
на токарей, слесарей, кранов-
щиков, поваров. Парни и де-
вушки знали, что без работы 
никогда не останутся и смогут 
зарабатывать зачастую даже 
больше, чем люди с высшим 
образованием. 
После распада Союза такие 
профессии быстро угодили 
в разряд непрестижных. По-
явился культ высшего обра-
зования и востребованные 
специальности. Большинству 
резко захотелось стать между-
народниками, переводчика-
ми, финансистами. 
Ну а те, кто не проходил туда 
по баллам, доволь-
ствовались 
дипломом 
педагога. На 
этот факуль-
тет попасть 
было легче 
всего, 
и неважно, 
что получен-
ный документ 
потом пылился 
в дальнем 
ящике. 

Н.Исрафилов подчеркнул, 
что важно воспитывать ка-
дры, в которых нуждается 
рынок труда. Одни профес-
сии постепенно становятся 
невостребованными, но на 
их место приходят новые, 
отвечающие запросам се-
годняшнего и завтрашнего 
дня. Напомним, что ана-
лизом нужных профессий 
занимается Национальная 
обсерватория по вопросам 
рынка труда и социальной 
защиты при Министерстве 
труда и социальной защиты 
населения. 
В направлении обучения 
новым актуальным специ-
альностям действительно 
проводится большая рабо-
та. Так, в Центре профобра-
зования в Шуше появятся 
три новые специальности, 
которые ранее не препо-
давались в Азербайджане. 
Речь идет о реставраторе 
каменных архитектурных 
памятников, мастере ху-
дожественной вышивки и 
мастере музыкальных ин-
струментов. Сейчас ведется 
разработка соответствую-
щих программ. 
В новом учебном году бу-

дет преподаваться 
9 новых специально-
стей профобразования. 

Список следующий: специ-
алист по техническому 
обслуживанию и ремонту 
дронов, специалист по 
канцелярским и офис-
ным услугам, специалист 
по продуктам питания и 
напиткам, ремонту элек-
трических и гибридных 
автомобилей, техническому 

обслуживанию транс-
портных систем (на 

воздушном транс-
порте), эксплуа-
тации установок 
и оборудования 
альтернативной 
энергетики, 
установщик и 

мастер по ре-
монту солнечных 

батарей, электроме-
ханик по ремонту и об-

служиванию медицинского 
оборудования, машинист 
ирригационных машин и 
насосных установок.
Особо хотелось бы вы-
делить из этого списка 
так называемые зеленые 
специальности, которых с 
каждым годом наверняка 
будет все больше. Наша 
страна предпринимает 
шаги для перехода на зеле-
ную экономику, а значит, 
потребность в них заметно 
возрастет. 

Сейчас ситуация постепенно 
меняется, и молодежь все 
охотнее выбирает профес-
сиональное образование. 
Во-первых, при желании 
всегда можно продолжить 
учебу. Во-вторых, при лю-
бом раскладе профессия, 
способная прокормить, уже 
будет. Пришло понима-
ние того, как важно быть 
конкурентоспособным 
на рынке труда. Конечно, 
такой поворот в сознании 
происходит не просто так. 
Государство предпринима-
ет для этого необходимые 
меры. Важным шагом стало 
создание Государственного 
агентства по профессио-
нальному образованию при 
Министерстве науки и обра-
зования. Закон «О профес-
сиональном образовании» 
был принят в 2018 году. В 
нем нашли отражение та-
кие важные моменты, как 
приоритет для выпускников 
средних специальных учеб-
ных заведений при переходе 

на следующую учебную 
ступень. 

К тому же из 
года в год 
в учреж-
дениях 

профобразования растет 
число плановых мест, что 
усиливает их привлекатель-
ность в глазах молодежи. 
29 июля начался прием 
студентов, который осу-
ществляется в электронном 
формате. Он проводится в 
84 учреждениях професси-
онального образования по 
136 специальностям на 30 
960 плановых мест. Из них 
23 185 – бюджетные.
Отметим, что сейчас по 
всей стране созданы Го-
сударственные центры 
профессионального обра-
зования, оснащенные всей 
необходимой материаль-
но-технической базой. Это 
предусмотрено «Стратегией 
социально-экономического 
развития Азербайджана на 
2022-2026 годы». В обозри-
мом будущем они появятся 
и в Губадлы, Зангилане, 
Агдаме, Шуше. Цель – обе-
спечить рост удельного веса 
лиц с профобразованием на 
отечественном рынке труда.

МОТИВИРОВАТЬ 
К ПРОФОБРАЗОВАНИЮ
Эксперт в области обра-
зования Надир Исра-
филов считает, что такие 

учреждения действительно 
стали более востребован-
ными. Во многом этому 
способствовало сотрудни-
чество в данной сфере с 
Южной Кореей и Турцией. 
Он подчеркнул, что важно 
перенимать передовой 
зарубежный опыт и 
применять его в 
наших реалиях, 
при необходи-
мости несколь-
ко адаптируя. 
– Положитель-
ным моментом 
стало внедрение 
в школах классов 
профориентации, 
что помогает ученикам 
больше узнать о профессиях 
и сделать обдуманный вы-
бор, – отметил эксперт. 
По его словам, важно мо-
тивировать к профобразо-
ванию девушек, решивших 
не продолжать учебу после 
девятого класса. Это помо-
жет им стать экономически 
независимыми и при необ-
ходимости они смогут про-
кормить себя и свою семью. 
Было бы хорошо, если бы 
всем выпускникам этой сту-
пени оказывалась поддерж-
ка в трудоустройстве. 
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НИКА АСТРАЛЕВА

Нужно не просто 
готовить специа-
листов, а выбирать 
те направления, в 
которых есть по-
требность на рын-
ке труда. Для этого 
профессиональное 
образова-
ние должно 
модернизиро-
ваться. В последнее 
время в этом плане 
в стране проделана 
большая работа. 

В АЗЕРБАЙДЖАНЕ СКОРО БУДУТ ОБУЧАТЬ НОВЫМ ВОСТРЕБОВАННЫМ СПЕЦИАЛЬНОСТЯМ

МАСТЕРА
зеленой экономики

Большинство мест – бюджетные

Надир Исрафилов 

29 июля 
начался прием 
студентов 

в 84 учреждениях 
профобразования 
по 136 специаль-

ностям
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Для социализации детей с инвалидностью важно правильно организовать не только их 
учебу, но и досуг. Это может быть живопись, спорт, отдых на природе, развлекательные 

программы. А что делается в этом направлении в Азербайджане? 

ЕЛЕНА МАЛАХОВА

Основная задача – дать возможность людям всех 
возрастных групп с ограниченными 

возможностями здоровья плодотворно провести лето

 Если обычные дети могут хотя бы просто погонять мяч 
во дворе, поиграть со сверстниками, то для детей 

с инвалидностью все гораздо сложнее

ЛУЧШИЙ ДОСУГ

ДЕТИ С ИНВАЛИДНОСТЬЮ МОГУТ БЕСПЛАТНО ПОСЕЩАТЬ МУЗЕИ, ЗООПАРК, ЭКСКУРСИИ, АТТРАКЦИОНЫ

СОЦИУМ

Есть у объединения и свои программы. 
Совместно с НПО, занимающейся оказа-
нием поддержки детям с аутизмом, орга-
низована подготовка дошколят, а также 
занятия с учащимися начальных классов. 
Трижды в неделю по четыре часа в тече-
ние двух месяцев с ними будут бесплатно 
заниматься педагог, психолог и логопед. 

– Помимо наших детей занятия посещают 
ребятишки с легкой формой умственной 
отсталости. Их там учат еще и жизненным 
навыкам: как переходить дорогу, покупать 
какие-то товары в магазине, кататься на 
велосипеде. 
Нам удалось договориться и с Федерацией 
дзюдо: 20 детей целый год дважды в неде-

лю будут заниматься там бесплатно. Фи-
зическая активность должна присутство-
вать в жизни каждого ребенка, а детям с 
синдромом Дауна она просто необходима. 
Многие из них сидя дома быстро начина-
ют полнеть, а это вредно для здоровья, – 
сказала Севда Мамедова. 
У объединения есть своя группа в мессед-

жере, в которой уже порядка 200 родите-
лей. 
Кстати, немалый процент их до сих пор 
не верят, что можно бесплатно получить 
качественные услуги для детей. 
Но такая возможность действительно 
есть, и это помогает семьям существенно 
сэкономить. 

– Синдром Дауна виден сразу, без всяких 
подтверждающих документов. Но, напри-

мер, если у ребенка аутизм, это может 
быть не так заметно, поэтому потребует-
ся документ, удостоверяющий инвалид-

ность. Радует, что персонал таких объек-
тов относится к особенным детям 

исключительно доброжелательно, 
– поделилась С.Мамедова. 

ПРОБЛЕМЫ 
С ТРАНСПОРТОМ
Иногда место для досуга да-
лековато от центра, а значит, 

приходится позаботиться о 
транспорте. На днях С.Ма-
медова планирует выехать 
с детьми и их родителями 
в парк в Зиря на пикник. 

– Хочется, чтобы дети 
летом больше времени 
проводили на свежем 
воздухе, но нам не на чем 
туда добираться. Я напи-
сала в несколько инстан-
ций с просьбой выделить 
на эти цели транспорт, 

но пока везде получила 
отказ. В результате поезд-
ка откладывается, а ведь 
детишки ее очень ждут, 
да и лето практически на 

излете. Такой досуг – один 
из наиболее оптимальных 

для детей с синдромом Дауна: 
поход в музей им не особо 

подходит из-за гиперактив-
ности. Одна из проблем 
в том и заключается, что 
дорога иной раз обходится 
слишком дорого, поэтому 

многие семьи отказываются 
от мероприятий. 

Тема детского досуга обширна и порой бо-
лезненна для родителей. У многих на это 
попросту нет времени и средств, поэтому 
ребятня все чаще сидит дома, уткнувшись в 
гаджеты. Но если обычные дети могут хотя 
бы просто погонять мяч во дворе, поиграть со 
сверстниками, то для детей с инвалидностью 
все гораздо сложнее. А ведь полноценный 
отдых для них – это возможность влиться в 
социум, приобрести необходимые навыки, 
завести друзей. 
Многие семьи, в которых растут такие дети, 
весьма уязвимы и им нужна помощь, чтобы 
расцветить жизнь собственных чад более яр-
кими красками. В нашей стране периодиче-
ски проводятся мероприятия, которые ставят 
как раз такую цель. Так началась реализация 
проекта «Эффективная организация досуга 
лиц с ограниченными физическими возмож-
ностями» ОО «Центр реабилитации инвали-
дов GÜLSAM» при финансовой поддержке 
Агентства господдержки НПО Азербайджана. 
Основная задача – дать возможность людям 
всех возрастных групп с ограниченными воз-
можностями здоровья плодотворно провести 
лето. Продлится проект до конца августа.

ПРИ ПОДДЕРЖКЕ 
ГОСУДАРСТВА
Севда Мамедова, руководитель Обще-
ственного объединения поддержки 
семей, воспитывающих детей с синдро-
мом Дауна, в беседе с газетой «Каспий» рас-
сказала, что в данном проекте принимают 
участие и детишки из их организации: 
– Всего предусмотрено четыре мероприятия. 
В каждом участвует по 5-6 детей с разными 
формами инвалидности, причем вместе с 
родителями. Нас на автобусе отвезли на 
Шихово и привезли обратно, детей там на-
кормили, дали возможность потанцевать до 
просмотра фильма. Все было на очень хоро-
шем уровне – у неправительственных орга-
низаций есть возможность разработать свой 
проект и подать заявку на получение гранта 
от государства для его осуществления. 
– Мы тоже хотели бы поучаствовать на бу-
дущий год. В этот раз не получилось: наша 
организация создана недавно, и мы пока со-

бираем необходимые документы. А 
вообще, радует, что в Азербайджане 
немало программ, благодаря кото-
рым можно сделать мир вокруг луч-
ше и подарить счастливые моменты 
тем, кто в них особенно нуждается. 
Но хотелось бы, конечно, чтобы 
было побольше долгосроч-
ных проектов, – подчеркну-
ла наша собеседница. 

МНОГИЕ РАЗВЛЕЧЕНИЯ 
– БЕСПЛАТНО
По словам Севды Мамедо-
вой, дети с инвалидно-
стью в нашей стране 
могут бесплатно по-
сещать музеи, зоо-
парк, экскурсии, а 
также некоторые 
частные детские 
парки, аттракционы 
на бульваре. А недавно 
объединение организо-
вало поездку с детьми 
в Габалу, где на тер-
риторию парка раз-
влечений бесплат-
но могли пройти 
не только дети, но 
и сопровождающие 
их взрослые. 
– Это можно устроить в 
рамках НПО, но для нача-
ла нужно пройти регистра-
цию. Сотрудники должны 
точно знать, сколько 
человек придет, чтобы 
все правильно рассчитать. 
Если же мама ведет туда 
ребенка в индивидуальном 
порядке, то бесплатно пропуска-
ют только его, взрослый билет 
придется оплатить. Обычно про-
блем с бесплатным пропуском не 
возникает, но иногда мы слышим 
жалобы от родителей, что с них 
якобы потребовали деньги и за 
ребенка. 
Почему так? 

ПОДГОТОВКА К ШКОЛЕ, ПОЛЕЗНЫЕ НАВЫКИ, СПОРТ

ОСОБЕННЫХ ДЕТЕЙ
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СВОЕВРЕМЕННЫЙ ВИЗИТ К ВРАЧУ МОЖЕТ ПРИОСТАНОВИТЬ РАЗВИТИЕ ДЕМЕНЦИИ

В ЗДРАВОМ УМЕ
Деменция – 
синдром, ко-
торый может 
быть вы-
зван целым 
рядом за-
болеваний, 
постепенно 
разрушающих 
нервные клетки и 
повреждающих мозг. 
Газета «Каспий» по-
говорила об этом 
недуге с доктором 
философии по ме-
дицине, психиатром 
с большим стажем 
Наргиз Гашимзаде.

l Расскажите, пожалуйста, о 
современных методах лече-
ния – какие из них наиболее 
эффективны для улучшения 
качества жизни пациентов с 
деменцией и их семей?
l Медицина сейчас развивается 
семимильными шагами. Недавно 
разработали препарат, который 
проходит апробацию. Он снижает 

скорость развития деменции, осо-
бенно при болезни Альцгеймера. 
Приведу пример из практики: 
пациент в 67 лет стал забывать 
имена, с трудом мог вспомнить, 
как называется предмет, плохо 
воспринимал, когда ему читали 
или показывали что-то новое. 
Благодаря тому, что его семья за-
подозрила начало деменции, его 

привели на прием к психиатру. 
Было назначено медикаментозное 
лечение – один из последних пре-
паратов против деменции, а также 
реабилитационные мероприятия: 
чтение, прогулки на свежем воз-
духе, несложная работа в саду. 
Можно назначить любую трудоте-
рапию. И результат налицо: про-
гресс болезни приостановился.

Деменция в основном поражает 
пожилых людей, однако не у всех 
с наступлением старости развива-
ется это заболевание. Обычно она 
приводит к снижению когнитивной 
функции (способность к мыслитель-
ной обработке информации) в боль-
шей степени, чем этого можно было 
бы ожидать в результате обычных 
процессов старения. Хотя деменция 
не оказывает воздействия на созна-

ние, нарушение 
часто сопро-

вождается 
перепа-
дами на-
строения, 
ухуд-
шением 
контроля 

над эмо-

циональным состоянием, деграда-
цией социального поведения или 
мотивации.
l По каким ранним признакам 
можно определить деменцию?
l Если вы внимательный человек, 
то, конечно, заметите, что ваш 
близкий все чаще забывает имена 
людей, не сразу вспоминает назва-
ние предметов. Ему сложно усвоить 
новый материал, он с трудом реша-
ет простую логическую задачу. Все 
это – первые признаки деменции, и 
на это уже надо обратить внимание!
l Есть факторы, способству-
ющие развитию деменции, а 
существуют ли эффективные 
методы профилактики?
l Объясню, как можно избежать де-
менции или отсрочить ее. Вот как, 
например, атрофируется мышца, 
если вы лежите и ничего не делае-
те? В конце концов ноги перестают 
ходить. То же самое происходит с 
мозгом. Его постоянно надо трени-
ровать: кроссворды, чтение книг, 
решение уравнений, ежедневные 
прогулки на свежем воздухе. Это 

самая главная профилактика де-
менции.
l Возможно, есть современные 
методы диагностики, помога-
ющие отличить деменцию от 
других неврологических и пси-
хических расстройств?
l Деменция развивается в результа-
те различных заболеваний. Болезнь 
Альцгеймера – наиболее распро-
страненный ее вид. Деменция сосу-
дистая, после болезни Паркинсона, 
Пика и так далее. В результате этих 
заболеваний меняется структура 
мозга, что определяют с помощью 
МРТ, при этом выявляются специ-
фические изменения, характерные 
для данных заболеваний. 
А сосудистую деменцию можно 
распознать по изменениям в сосу-
дах. Она отличается и от других ее 
видов. Возможно, вы замечали, как 
близкий вам человек то все помнит 
и ведет себя вполне адекватно, а то 
совершенно непонятно, что с ним 
происходит: ничего не знает, все 
забывает. И подход к лечению тут 
нужен совершенно другой.

ХАНУМ ГАДИРЛИ

УЛУЧШИМ КАЧЕСТВО ЖИЗНИ

Сосудистую 
деменцию 
можно 

распознать 
по изменениям 

в сосудах

Деменция
часто сопро-
вождается
резкими 

перепадами 
настроения 
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l Ну и напосле-
док: какую стра-
тегию помощи и 
поддержки при 
этом недуге 
вы бы посо-
ветовали?
l Самое 
главное 
– воспри-
нимать че-
ловека та-
ким, какой 
он есть. 
Он ведь 
не всегда 
болел, и 
вины его в 
этом нет. 

Грамотный уход и 
медикаментозное ле-
чение принесут свои 

результаты. Пом-
ните, что 
жизнь одна, 

и будьте 
терпимее 
к своим 

близким 
и род-
ным – это 

ведь они 
в свое 
время 

научили 
вас всему, 

чего вы до-
бились.

СТРАТЕГИЯ

ГЛАВНОЕ
• Основная профилак-
тика деменции – постоян-
ная тренировка мозга

• Ранние признаки: больной за-
бывает имена, предметы, не мо-
жет решить простую логическую 
задачу

• При своевременном лечении 
наступает ремиссия



Согласно наблюдениям ученых, 
смертность от высокой темпера-
туры чаще фиксируется в начале 
лета, а не в его пик. Это может быть 
связано с тем, что с наступлением 
лета мы начинаем менять свое по-
вседневное поведение и постепенно 
привыкаем справляться с жарой. 
Причем когда температура воздуха 
превышает 25-26°C, растет и уро-
вень смертности, причем первые 
24 часа тепловой волны значитель-
но опаснее.
Как она влияет на здоровье сердца? 
Кому особенно опасно находиться 
на открытом воздухе при высокой 
температуре? Как снизить нагрузку 
на сердце в жаркое время? Какие 
продукты добавить в свой рацион 
для укрепления сердца? На эти и 
другие вопросы наших читателей 
отвечает научный сотрудник 
НИИ кардиологии Минздрава 
доктор философии по медици-
не Айтен Гулиева.

z Как экстремальная жара вли-
яет на наш организм?
z Последствия сильной жары мо-
гут быть очень серьезными. Нео-
бычно знойная погода, отсутствие 
вентиляции, теснота, интенсивные 
физические нагрузки – все эти 
факторы могут способствовать 
повышению температуры тела. 
Если не принимать меры, это будет 

представлять серьезный риск для 
здоровья. 
Тепловое истощение происходит, 
когда организм перегревается, часто 
во время физической активности 
в жаркой среде. Если температура 
тела превышает 40°C, организм 
теряет способность к самоохлаж-
дению. В итоге может случиться 
тепловой удар, который способен 
привести к летальному исходу.

ОПАСНЫЕ СИМПТОМЫ
z А что именно происходит с 
телом в сильную жару?
z Когда тело нагревается, кровенос-
ные сосуды расширяются. Это при-
водит к снижению кровяного дав-
ления и заставляет сердце работать 
интенсивнее, чтобы гонять кровь по 
организму. Организм реагирует на 
повышение температуры уве-
личением притока крови 
к коже, выводя тепло 
на поверхность. При 
этом выделяется пот, 
который испаряется 
и охлаждает тело. Но 
потоотделение при 
этом приводит к по-
тере жидкости и со-
лей, и что очень важ-
но, в организме 
нарушается 
баланс меж-
ду ними. 
Это в со-
четании 

со снижением кровяного давления 
может привести к тепловому исто-
щению. 
z Какие у него симптомы?
z Головокружение, тошнота, обмо-
рок, спутанность сознания, непроиз-
вольная дефекация, диарея, рвота, 
носовые кровотечения, мышечные 
судороги, головные боли, обильное 
потоотделение, усталость. Если кро-
вяное давление падает слиш-
ком сильно, повышается 
риск сердечного присту-
па.
z А почему орга-
низм так реагирует?
z Человеческий орга-
низм стремится поддер-
живать температуру тела 
не выше 37,5°C – будь то в 
зимнюю стужу или в летнюю 
жару. Это температура, к которой 
наш организм приспособился в 

процессе эволюции. Но когда ста-
новится жарче, организму прихо-
дится прилагать больше усилий 
для поддержания оптимальной 
температуры тела, он расши-
ряет больше кровеносных 
сосудов ближе к поверхности 
кожи, чтобы вывести излиш-

нее тепло наружу, и тело 
начинает потеть. Ког-
да пот испаряется, 
это резко увеличи-
вает потерю тепла 
на поверхности 
кожи.
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БЕРЕГИТЕ СЕРДЦЕ В ЖАРУБЕРЕГИТЕ СЕРДЦЕ В ЖАРУ
Август в нашей стране – самый жаркий месяц, когда температура бьет все рекорды и даже мо-
жет стать причиной смерти. В большинстве случаев – от инфарктов и инсультов, вызванных на-
грузкой, связанной с попытками поддерживать температуру тела на стабильном уровне. 

z В жару часто мучает жажда – 
чем ее утолять?
z Прохладной, но не холодной водой 
или зеленым чаем – он провоцирует 
собственную теплоотдачу, после ко-
торой человек испытывает ощущение 
комфорта, свежести и прохлады.
Кроме того, лучшими напитками для 
сердца – и необязательно в жару – 
признан гранатовый сок, который 

до недавнего времени не был пред-
ставлен в этом списке. Ученые из 
Калифорнии, исследовавшие его ан-
тиоксидантный потенциал, пришли к 
выводу, что он в три раза выше, чем 
у зеленого чая. Кроме того, гранато-
вый сок оказывает успокаивающее 
действие, снижает уровень артери-
ального давления и улучшает в целом 
кровообращение. 

z Некоторые эксперты советуют 
в жару вовсе отказаться от еды, 
только пить... 
z В жару нужно есть, когда зноя еще 
нет или он уже спал. Поэтому плотно 
завтракаем и легко ужинаем, чтобы не 
ложиться спать голодными. Делаем 
между основными приемами пищи не-
большие перекусы в виде салатов, ягод 
и фруктов, а об обеде забываем. Летом 

организму вообще требуется меньшее 
количество энергии, поскольку он не 
нуждается в дополнительном обогреве. 
Соответственно и пища должна быть 
некалорийной. Так что переходим 
на облегченный режим питания: за 
сутки в организм должно поступить 
примерно 28% жиров (в основном 
растительного происхождения), 55% 
белков, 17% углеводов.

Если организм нагре-
вается до 39-40°C, мозг 
дает команду мышцам 
замедлиться – наступает 

ощущение устало-
сти. При темпе-

ратуре выше 
41°C организм 
начинает от-
ключаться, 
нарушаются 

химические 
процессы, клетки 

разрушаются, возни-
кает риск отказа многих 
органов. При температу-
ре выше 40°C требуется 
профессиональная меди-
цинская помощь, и если 
не оказать ее немедлен-
но, шансы на выживание 
могут быть невелики.
z В группе риска – по-
жилые люди и мла-
денцы?
z Совершенно верно. 
Пожилой возраст или 
некоторые хронические 
заболевания (напри-
мер, болезни сердца)
могут привести к тому, 

что люди будут хуже 
справляться с нагруз-
кой, которую оказывает 
на организм жара.
При диабете организм 
быстрее теряет воду, а 
некоторые его ослож-
нения могут изменить 
состояние кровеносных 
сосудов и способность к 
потоотделению.
Также очень уязвимы 
малоподвижные люди. 
Болезни мозга (к при-
меру, деменция) могут 
привести к тому, 
что они не будут осозна-
вать самого факта жары 
или не смогут никак 
себе помочь. 
Жители верхних этажей 
также рискуют больше 
других. 

ГАЛИЯ АЛИЕВА

ПОСЛЕДСТВИЯ ЭКСТРЕМАЛЬНОЙ ТЕМПЕРАТУРЫ МОГУТ БЫТЬ ЧРЕЗВЫЧАЙНО СЕРЬЕЗНЫМИ

В группе риска – 
старики и дети

Айтен Гулиева

Летом плотно завтракаем и легко ужинаем

вяное давление падает слиш-
ком сильно, повышается 
риск сердечного присту-

не выше 37,5°C – будь то в 
зимнюю стужу или в летнюю 

замедлиться – наступает 
ощущение устало-

сти. При темпе-
ратуре выше 

ключаться, 
нарушаются 

химические 
процессы, клетки 

В жаркую 
погоду 

надо менять 
свое 

поведение
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В конце XIX века газета «Каспий» опубликовала 
объявление о событии, с которого ведет отсчет история азербайджанского 
кино. 2 августа 1898 года состоялся первый показ Александра Мишона.

Газета «Каспий» в то время писала: 
«В воскресенье, 2 августа 1898 года, 
в театре-цирке В.И.Васильева-Вят-
ского фотограф А.М.Мишон, сни-
мающий коллекцию оживленных 
фотографий Средней Азии и Кавказа 
для предстоящей всемирной выстав-
ки в Париже, будет демонстрировать 
только один раз усовершенствован-
ный «Кинематограф» братьев Лю-
мьер, построенный инженером Кар-
пантье. Между прочими картинами 
будут показаны: Пожар нефтяного 
фонтана на Биби-Эйбате; Проводы 
Его Высочества Эмира Бухарского 
на пароходе «Великий кн.Алексей»; 
Кавказская пляска; «Попался» – 
юмористический случай в бакинском 
городском саду. Подробности на 
афишах. Начало в 9 часов вечера».
Что же знаем мы об Александре Ми-
шоне?

ТАКИЕ РАЗНЫЕ ВЕРСИИ
Александр Мишон, несмотря на свою 
французскую фамилию, родился на 
территории современной Украины 
– в Славянске Изюмского района 
Харьковской губернии. Что, впро-
чем, не вполне точно, поскольку есть 
и другие версии. Также не оконча-
тельно ясно, откуда такая фамилия 
произошла, потому что сведения 
о семье противоречивы. Говорят, 
Михаил Мишон (отец) был крепост-

ным, сбежал от помещика, жил 
по поддельным докумен-

там некоего Березовского, но после 
выхлопотал себе право вернуть имя. 
Есть и другая версия – что отец был 
польским шляхтичем Томаш-Бере-
зовским, а Мишон – фамилия мате-
ри-француженки. 

ПЕРВОПРОХОДЕЦ 
СВЕТОПИСИ
В любом случае именно отец Алек-
сандра Мишона в один прекрасный 
день решил из фельдшеров переква-
лифицироваться в фотографы и стал 
первопроходцем светописи на юге 
Российской империи. В 1870 году в 
Славянске открылось ателье «Фото-
графия господина Мишона». Юный 
Александр живо интересовался фо-
тографией. Он устроился корреспон-
дентом в «Харьковские губернские 
ведомости», пытался даже выпускать 
свою газету, но в Славянске это не 
удалось. Зато в Харькове А.Мишон 
открыл на паях ателье «Мишон А. и 
Конохов В.»
Впрочем фотостудий в Харькове в 
то время было столько, что Мишон 
решил уехать на юг в поисках вдох-
новения и заработка. Полтора года 
странствий 
по Индии 
и Персии 
обогатили 
фотографа 
опытом и 
впечатле-
ниями. 

И вот наконец в 1884 году он добрал-
ся до Баку, где и осел на долгие годы, 
к счастью для самого значительного 
города Кавказа.

ФОТОБИЗНЕС В БАКУ
В Баку в то время было уже несколь-
ко популярных ателье. Поэтому 
Александр, не переставая снимать, 
занялся и околофотографическим 
бизнесом. Он торговал аксессуа-
рами, предоставлял фотосалонам 
литографические паспарту. Фото в те 
времена наклеивались на плотные 
картонные бланки, на которых про-
фессионалы в красочных виньетках 
указывали свои фамилии, адрес 
ателье, а по возможности и регалии. 
Мишон был представителем двух 
литографических фирм – Иосифа 
Покорного (Одесса) и Леопольда 
Тюркеля (Вена).
Репортерская молодость подсказала 
Мишону, что фотограф может зара-
батывать не только съемкой портре-
тов, но и увековечением городских 
достопримечательностей, ведь их 
можно печатать на открытках. Виды 
Баку работы Александра Мишона 

скоро стали успешно про-
даваться в канцелярских 

магазинах города – на 
Михайловской (ныне 
ул.А.Алиева), на 
Парапете (Площадь 
фонтанов). Стоила 
одна такая открытка 

75 копеек. 

ЛЕЙЛА ВЕЛИЕВА

ГОСПОДИНА ГОСПОДИНА МИШОНАМИШОНАГОСПОДИНА ГОСПОДИНА МИШОНАМИШОНА
ЖИВЫЕ КАРТИНЫЖИВЫЕ КАРТИНЫЖИВЫЕ КАРТИНЫЖИВЫЕ КАРТИНЫ

Универсальное фото
На той же Михай-
ловской Мишон 
открыл и первое 
ателье – «Универ-
сальная фотогра-
фия», второе – на 
Торговой 
(ул.Низами), где 
талантливый 
мастер делал не 
только портре-
ты, но и прини-
мал заказы на 
съемку домов, 
заводов, усадеб. 
Это называлось 
«Ландшафтная 
фотография». 
Вскоре Александр 
Михайлович стал 
одним из самых 
известных и попу-
лярных бакинских 
фотографов. Он 
снимал и важные 
события в жизни 
города, такие от-
крытки тоже име-
ли успех.
Так харьковчанин 
стал бакинцем и 
сделал чрезвычай-
но много для раз-
вития фотодела в 
нефтяной столице. 
В 1891 году он 
принял участие в 
организации Ба-
кинского кружка 
любителей фото-

графии, где читал 
лекции об исто-
рии и технологии 
фотографии. Три 
года Мишон вы-
пускал городской 
ежегодник, став 
его автором, ре-
дактором, издате-
лем и, разумеется, 
иллюстратором. 
Впоследствии 
Александр Ми-
хайлович осно-
вал типографию, 
печатавшую от-
крытки с видами 
Баку и регионов 
Азербайджана. А в 
1890 году открыл в 
Баку лабораторию 
по производству 
броможелатинных 
пластинок – пер-
вую на Кавказе.
Чем только не 
занимался этот 
талантливый чело-
век он даже при-
влекался в суде в 
качестве эксперта, 
способного отли-
чить поддельную 
подпись от настоя-
щей. Неудивитель-
но, что именно с 
его именем связы-
вают первые опы-
ты киносъемки в 
Азербайджане.

На аппарат братьев Люмьер, усовер-
шенствованный их единомышленни-
ком инженером Жюлем Карпантье, 
Александр Мишон в мае 1898 года 
снял в Баку первые «живые карти-
ны», вошедшие в историю: «Народ-
ное гуляние в городском саду» (Сад 
филармонии), «Проводы Его Высо-
чества эмира Бухарского на пароходе 

«Великий князь Алексей», «Утро на 
Базарной улице» (пр.Азербайджана), 
«Поезд прибывает на железнодорож-
ную станцию».
По жанровой принадлежности пер-
вые фильмы являлись в основном 
хроникальными зарисовками, к тому 
же весьма короткими. Сейчас их 
назвали бы «роликами». И в целом 

киносеансы, объединявшие подобные 
«микрометражки», особой длитель-
ностью не отличались. Поэтому каж-
дый вечер можно было организовы-
вать несколько сеансов.
По свидетельству исторического пор-
тала «Наш Баку» (OurBaku.com), ряд 
пленок Александр Михайлович Ми-
шон посвятил бакинским нефтепро-

мышленникам и поселку Балаханы. 
Именно там, в клубе Бенкендорфа, 
состоялся 6 августа 1898 года второй 
показ фильмов, снятых им. 
Но в историю вошел прежде всего 
сеанс 2 августа 1898 года, благодаря 
которому 2 августа до сих пор отмеча-
ется в Азербайджане как День нацио-
нального кино.

ДЕНЬ НАЦИОНАЛЬНОГО КИНЕМАТОГРАФА



Об этом наше эксклюзивное интер-
вью с начальником спасатель-
ной операции Водной службы 
МЧС Расулом Зиядхановым, 
специалистом с 20-летним стажем.
z Как давно вы работаете спа-
сателем и что привлекает вас 
в этой профессии?
z Спасателем официально работаю 
с 2007 года. С самого создания ве-
домства чрезвычайных ситуаций – 
МЧС я интересовался этой профес-
сией, это была моя детская мечта. 
Как многие хотели стать космонав-
тами, так и я хотел стать спасателем. 
После окончания службы сразу 
подал документы в МЧС.
z Что входит в ваши основные 
обязанности?
z Наша главная обязанность – обе-
спечить безопасность граждан на 
воде. Работаю я сейчас на пляже, 
территория большая, много отдыха-
ющих. Наш рабочий график с 9:00 
до 20:00, 11-часовой рабочий день, 
разделенный на две смены.
z Почему в последние годы на-
блюдается рост числа тонущих 
на пляжах? 

z Как известно, Каспийское море 
отступает, меняется рельеф пля-
жей, образуются ямы. К сожале-
нию, не все граждане соблюдают 
правила, установленные МЧС: 
есть ведь определенные границы, 
за которые нельзя заплывать. На-
пример, совсем недавно в ветре-
ную погоду на скалистом участке, 
где запрещено купаться, один 
отдыхающий, проигнорировав 
наше предупреждение, 
пошел купаться. Увы, 
спасти мы его не успе-
ли – тело нашли в 
тот же день, но было 
поздно.
z Часто вам при-
ходится рисковать 
своей жизнью, спа-
сая других лю-
дей?
z При 
каждой та-
кой опера-
ции спа-
сатель 
рискует 
своей 
жизнью, 
особен-

но в непогоду. Иногда из-за одно-
го человека приходится рисковать 
троим спасателям.
z Ведете ли какие-то профи-
лактические беседы?
z Это, как правило, в непогоду, 
поскольку многие не обращают 
внимания на плакаты и предупре-
ждающие знаки. Мы вынуждены 
выполнять свою работу и обеспе-
чивать безопасность даже в таких 
условиях.
z Как происходит взаимо-

действие спасателей с дру-
гими службами безопасно-
сти на пляже?
z На каждом пляже есть наряд 
полицейских, который патру-
лирует территорию и следит 

за порядком. При большом ско-
плении народа мы не всег-

да можем справиться 
сами и обращаемся 
к ним за помощью. 
Реагируют они 
оперативно, бы-
стро приезжают 
на место, и мы 
совместными 
усилиями наво-
дим порядок. 
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ХАНУМ ГАДИРЛИ

Море – 
это не 
только 
бескрай-
няя во-
дная сти-
хия, но и 
уникальное 
место для 
отдыха. Его 
величие за-
вораживает, но 
оно таит в себе и 
немало опасностей. 
Чтобы отдых на пляже 
был безопасным, очень 
важно прислушиваться к 
рекомендациям спасателей.

z Сейчас очень боль-
шая проблема – под-
водное течение. Как 
своевременно обна-
ружить его?
z Его можно ощутить, 
когда вы плывете, но 
при этом не двигаетесь 
с места. Это относится к 
тем, кто умеет плавать. 
Дело в том, что чем 
глубже заходишь в море, 
тем больше своего веса 
теряешь, поэтому даже 
небольшое течение мо-
жет стать опасным.
Однако плыть против 
течения бессмысленно, 
нужно попытаться вый-
ти из него. На эту тему 
мы проводим тренинги: 
тут важно переместиться 
из зоны течения в сторо-
ну – влево или вправо.
z Говорят, в послед-
нее время люди пла-
вают и по ночам?
z Увы, это правда. Ве-
чером, когда мы выво-
дим технику из воды и 
собираемся на станции, 
предупреждаем всех, что 
пляж закрыт и купаться 
запрещено. Кто-то при-
слушивается, а кто-то 
нет. Все знают, что после 
20:00 пляж официально 
закрыт – это не наша 

инициатива, а государ-
ственное правило. Но-
чью летальных случаев, 
как правило, меньше, но 
они все же бывают. На 
днях, к примеру, после 
полуночи к нам посту-
пил звонок от дежурно-
го, который сообщил, 
что человек в алкоголь-
ном опьянении зашел 
в воду. В таких случаях 
иногда приходится вы-
зывать полицейский 
наряд.
z Какое напутствие 
напоследок вы хоте-
ли бы дать отдыхаю-
щим?
z Самая большая про-
блема – безопасность 
детей. Они частенько 
сбегают от родительско-
го контроля, и это порой 
создает опасные ситуа-
ции. Вторая проблема 
– загрязнение пляжей. 
Разумеется, касается это 
не всех граждан – мно-
гие отдыхают цивили-
зованно и не оставляют 
после себя мусор. Но, 
к сожалению, есть и 
другие примеры. А как 
было бы хорошо, если 
бы наши пляжи всегда 
были чистыми, ведь нам 
же ими и пользоваться. 

Опасное течение

Задремала и уплыла в море
z Какие навыки особенно 
важны для успешной работы 
спасателя?
z Прежде всего нужно быть здо-
ровым. У нас есть определенные 
экзамены и нормативы перед 
приемом на работу: плавание на 
100 метров, бег и турник. В на-
чале и конце сезона проводятся 
регулярные тренинги и проверки. 
Это общее мероприятие для всех 
спасательных станций. Также 
в течение лета мы тренируемся 
самостоятельно, учимся бросать 
круг, прыгать в воду, исполь-
зовать спасательные жилеты и 
технику.

z Какие меры могли бы по-
мочь сократить число несчаст-
ных случаев на воде?
z Самое главное – соблюдение 
правил гражданами. Если от-
дыхающие будут следовать всем 
требованиям и прислушиваться к 
советам спасателей, это значитель-
но снизит количество несчастных 
случаев. Помню, однажды девушка 
задремала на матрасе и не замети-
ла, как ее унесло в открытое море. 
Пришлось проводить спасательную 
операцию. Мы нашли ее за не-
сколько километров от берега, уже 
буквально на последнем издыха-
нии, и спасли с помощью техники.

z Почему многие наши граж-
дане не умеют плавать? Как 
изменить эту ситуацию?
z Действительно, половина не-
счастных случаев связана с тем, что 
люди не умеют плавать. А когда 
человек не чувствует дна под нога-
ми, он начинает паниковать. 
И паника – основная причина 
гибели на воде... Умение плавать – 
большой плюс, всегда может при-
годиться. Я удивляюсь, как хорошо 
плавают приезжие из-за рубежа: 
к воде относятся уважительно, се-
рьезно. Если бы все умели плавать, 
это предотвратило бы множество 
несчастных случаев.

Расул Зиядханов

ЕСЛИ СЛЕДОВАТЬ ВСЕМ ПРАВИЛАМ, НЕСЧАСТНЫХ СЛУЧАЕВ НА ВОДЕ СТАНЕТ ГОРАЗДО МЕНЬШЕ

БУДНИ СПАСАТЕЛЯБУДНИ СПАСАТЕЛЯБУДНИ СПАСАТЕЛЯБУДНИ СПАСАТЕЛЯ

z Не купайтесь 
после 20:00

z Не игнорируйте 
предупреждающие 

знаки
z Учитесь плавать

z Уважайте труд 
спасателей
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ВТОРОЕ «ЗОЛОТО»ПЕРВОЕ «ЗОЛОТО»

Между тем бронзовую медаль Олим-
пийских игр себе гарантировал 
азербайджанский боксер Альфонсо 
Домингес (92 кг), который пробился 
в полуфинал. Как известно, в боксе 
не проводится поединков за третье 
место, а проигравшие в 1/2 финала 
автоматически получают бронзовые 

награды. В четвертьфинале Домингес 
одержал победу над представителем 
Казахстана Айбеком Оралбаем со сче-
том 3:2. 
Полуфинальный поединок азербайд-
жанский боксер проведет 4 августа, 
а его соперником станет Энмануэль 
Рейес из Испании. 

Добавим, что после второй золотой 
медали Азербайджан поднялся на 
15-е место в медальном зачете. При 
этом наша страна на 2 августа стала 
лучшей страной на Играх-2024 среди 
стран бывшего СССР. В этом плане 
Азербайджан опередил Грузию, ко-
торая с одним «золотом» и двумя 

серебряными наградами спустилась 
на 17-е место. Остальные страны быв-
шего СССР в медальном зачете Игр в 
Париже располагаются на следующих 
позициях: Казахстан – 20 (1, 0, 2), 
Узбекистан – 23 (1, 0, 1), Украина – 
35 (0, 1, 1), Молдова – 45 (0, 0, 2), 
Таджикистан – 46 (0, 0, 1).

Спустя пару дней копилка сборной Азербайджана 
пополнилась еще одной золотой медалью, а три-
умфатором стал Зелим Коцоев (100 кг). Он также 
приехал в Париж в ранге фаворита – в этом году, 
как и Гейдаров, выиграл чемпионат мира и воз-
главляет мировой рейтинг. 
Благодаря высокому рейтингу Зелим тоже 
стартовал с 1/8 финала, где одержал победу над 
Петром Кучерой (Польша), после чего в чет-
вертьфинале разобрался с Петером Пальчиком 
из Израиля. В полуфинале азербайджанский 
дзюдоист иппоном выиграл Музаффарбека 
Туробоева (Узбекистан).
Финальный поединок с Ильей Суламанидзе 
(Грузия), как и ожидалось, оказался самым 
сложным. Сначала грузинскому спортсмену 
удалось провести прием и заработать балл 
«Вазари». На протяжении всего осталь-
ного времени Коцоев атаковал соперника, 

последний пассивно защищался, что в 
дзюдо запрещено. В результате Сулама-
нидзе заработал три штрафных балла 
«Шидо», что автоматически привело к 

его поражению и триумфу азербайджан-
ского дзюдоиста. Причем последний 
штрафной балл Суламанидзе получил 

на последних секундах поединка.
Таким образом, Коцоев принес 

сборной Азербайджана вторую 
золотую медаль на Олимпийских 
играх в Париже. 
Сразу после триумфального 
финала Зелим Коцоев в беседе с 
журналистами рассказал, кому 
посвящает свою победу. «Это все 
для моей семьи, для Азербайджа-

на, для всех, кто меня поддержи-
вал», – заявил он.
«А самая большая мотивация для 
меня была, когда наш Президент 
Ильхам Алиев позвонил и по-
здравил Хидаята», – добавил 
дзюдоист.
Стоит отметить, что и Хидаята 

Гейдарова, и Зелима Коцоева 
поздравили Президент Азер-
байджана и глава Националь-
ного олимпийского комитета 
Ильхам Алиев и первый ви-
це-президент Азербайджана 
Мехрибан Алиева. 

В столице Франции прошла первая неделя Олим-
пийских игр, по итогам которой азербайджан-
ские спортсмены завоевали две золотые медали. 
Так быстро награды высшего достоинства наши 
атлеты на главных соревнованиях четырехле-
тия еще не завоевывали – первое «золото» по-
лучено уже в третий соревновательный день. 
Теперь обладателем золотой медали стал 
ведущий азербайджанский дзюдоист, лидер 
мирового рейтинга Хидаят Гейдаров (73 кг). 
В первую очередь именно от него на Париж-
ской Олимпиаде ждали эту награду, и он 
оправдал надежды болельщиков, тренеров 
и спортивного руководства страны. 
Свое выступление в Париже он начал с 
победы в 1/8 финала над израильтянином 
Тохаром Бутбулем, после чего в четверть-
финале нанес поражение канадскому 
спортсмену Артуру Маргелидону, а в по-
луфинале одолел Акила Гакова (Косово).
В финале соревнований Хидаят встре-
тился с французом Жан-Бенжаменом 
Габа. В упорной борьбе азербайджан-
ский дзюдоист вырвал победу, одолев 
соперника иппоном в дополнитель-
ное время.
Стоит отметить, что Хидаят 
Гейдаров впервые принимал 
участие в Играх и завоевал 
для страны олимпийское 
«золото» в Рио-де-Жаней-
ро. 
Также стоит отметить, 
что он проводит фе-
номенальный сезон. В 
этом году выиграл все 
турниры, в которых 
принимал участие: 
«Большой шлем» в 
начале года, чемпиона-
ты мира и Европы, а теперь вот 
и Олимпийские игры. 
После завоевания «золота» 
Хидаят Гейдаров не скрывал 
своей радости и заявил, что 
намерен завоевать золотую 
медаль и на Олимпийских 
играх 2028 года в Лос-Ан-
джелесе.

АЗЕРБАЙДЖАНСКИЙ БОКСЕР ВЫСТУПИТ ПРОТИВ ИСПАНЦА

В ПАРИЖЕ ПРОШЛА ПЕРВАЯ НЕДЕЛЯ ОЛИМПИЙСКИХ ИГР. У НАС УЖЕ ДВЕ МЕДАЛИ ВЫСШЕГО ДОСТОИНСТВА


